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El Gobernador Roberto Sandoval Castañeda entregó alrededor de 1 millón 600 mil pesos 
a 305 productores de sandía y ajonjolí —de los municipios de Tuxpan, Rosamorada y 
Santiago Ixcuintla—, por concepto del Seguro Agropecuario Catastrófico, y más de 6 
millones de pesos en insecticidas para controlar el pulgón amarillo.
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Sigue creciendo cada vez más el temor 
de que haya más deportaciones de los 
USA de mexicanos indocumentados 
pero ahora en forma masiva. 
Más deportaciones porque se ha 
documentado que la administración de 
Barak Obama deportó más mexicanos 
que otros gobiernos gringos. Y desde 
luego dicha preocupación se debe a 
la falta de empleo en nuestro país 
para satisfacer la posible demanda 
de trabajo que pudiera llegar a haber, 
pues se agregaría esa mano de obra 
a la ya existente en México.
Y si bien hay voces que afirman que 
en nuestra depauperada nación sí 
hay trabajo, pero lo que falta es 
precisamente la mano calificada, 
aún así esas posibles plazas no 
dan abasto a tanta gente que clama 
por un trabajo ya no digamos bien 
remunerado, sino que al menos cubra 
las expectativas de las prestaciones 
de ley, principalmente de seguridad 
social y crédito para una vivienda. 
Y aunque existiese esa mano de 
obra calificada o con experiencia 
tal y como exigen la mayoría de los 
patrones o empleadores, de todos 
modos hay otras personas que no 
están dispuestas a pasar la mayor 
parte del día laborando por una 
mísera paga así se les ofrezcan 
dichas prestaciones sociales al ver 
un futuro poco halagüeño y menos de 
progreso dentro de alguna empresa 
o negocio por aquello de que no al 
llegar a determinada edad les den 
de baja por haberse hecho viejas. De 
ahí que mejor ingresen a la economía 
informal trabajando por su cuenta 
así cuenten hasta con una carrera 
profesional al no encontrar campo de 
acción de acuerdo a la carrera por la 
que obtuvieron un título, a menos que 
tengan que irse a otra parte del país 
en donde posiblemente sí haya en 
donde desarrollar su profesión, pero 
esto desde luego implica tener que 
dejar su forma de vida y costumbres, 
y si bien hay quien se aventura a 
buscar nuevos horizontes en otras 
latitudes, también hay quien no 
quiere abandonar sus raíces; pero 
como se dice: cada quien.
Y lo extraño del caso, es que a 
pesar de las noticias que ahora 
tienen en un predicamento a muchos 
connacionales que están allende la 
frontera norte por la posibilidad de 
que las autoridades migratorias den 
con ellos y los devuelvan a nuestro 
país, aun así hay mucha gente que 
sigue con la idea de llegar al norte, 
cruzar la línea fronteriza y buscar el ya 

tristemente célebre sueño americano, 
tal vez con el pensamiento positivo 
y tan peculiar en la gente optimista 
de que no tendrán tan mala suerte 
y desde luego, con la creencia de 
que al menos en el campo agrícola 
los gringos seguirán recurriendo a 
la mano de obra de los inmigrantes, 
aunque eso sí, de la nacionalidad 
que sea pero que estén dispuestos 
a entrarle a los trabajos más duros 
y posiblemente hasta denigrantes.
Y he aquí algo que podría echar 
por tierra ese romanticismo tan 
arraigado en muchos de nosotros 
como mexicanos de que el campo 
agrícola gringo requiere nuestra mano 
de obra; y ese algo es que según 
dicen los enterados, cada día aparece 
maquinaria más moderna que en el 
corto tiempo podría hacer prescindir 
de la mayor parte de los campesinos 
mexicanos que en algunos casos 
se creen si no indispensables, al 
menos necesarios para las cosechas. 
Y esto porque se dice que ya hay 
maquinaria capaz de recolectar 
frutas, verduras y legumbres en 
más cantidad y menos tiempo que 
utilizando gente para hacerlo. Según 
se comenta, ahora hay maquinaria 
que recolecta racimos de uvas en 
menor tiempo que toda una legión de 
recolectores, así como máquinas que 
cortan más manzanas que cientos 
de personas que tienen que andar 
de árbol en árbol llenando botes 
o canastos y, de acuerdo con los 
enterados, las máquinas lo hacen 
no nada más en forma más rápida, 
sino más limpia y sin riesgos de que 
alguien pudiera salir lastimado por 
equis circunstancias que se dan en 
esa clase de trabajos.
Así que no es nada más la deportación 
de nuestros paisanos los que los 
tiene en un predicamento, sino la 
modernidad de la nueva tecnología que 
ya está comprobado, ha desplazado 
infinidad de obreros al estar cada 
día más robotizadas las industrias 
manufactureras. Y si esa robotización 
en las fábricas y empresas de todo tipo 
han hecho que mucha gente quede 
sin trabajo, ahora esa tecnología ya 
está poniendo en riesgo de que los 
gringos ya no ocupen tanta gente en 
sus campos agrícolas. Aunque eso 
sí: siempre habrá drenajes y cloacas 
que limpiar, así que posiblemente por 
ahí haya una ventana para entrar. 
Y fuera de todo romanticismo, los 
mexicanos están bien cotizados en 
la industria de la construcción en los 
USA. Pero en fin. Sea pues. Vale.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

VISOR NAYARITA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

Maquinaria que desplaza humanos El muro del sur
La política internacional tiene 
sus injerencias en la toma de 
decisiones de nuestro país, el 
tema de la migración es un tema 
por demás delicado y tiene sus 
aristas, en la presente columna, 
deseo dejar en claro, para evitar 
malas interpretaciones, que si 
bien es cierto que Trump puede 
construir el muro, difiero en que 
éste sea pagado por México 
porque tal idea es absurda. 
La finalidad del muro es contener 
el flujo migratorio, en esto, Trump, 
como mandatario tiene razón, 
porque debe atender los asuntos 
referentes a la política interna y 
externa de su país, y el tema de 
la migración, y la construcción 
de un muro es necesaria para 
su contención, por lo que tal 
proclama constituyó uno de los 
pilares que lo llevo a alcanzar 
la presidencia de su país y en 
consecuencia deberá cumplir con 
su reiterativo pliego de promesas 
que dibujaron su triunfo sobre la 
demócrata Hillary Clinton, que 
cumplían con las expectativas 
de muchos de los ciudadanos 
estadounidenses, que agraviados 
por la presencia de los migrantes, 
los quieren fuera de sus fronteras.
Los ataques contra los migrantes 
no solo van dirigidos a nuestros 
connacionales, van dirigidos a 
todos los que buscando un destino 
mejor están en ese país, y que 
aun cuando han alcanzado la 
ciudadanía siguen siendo vistos 
y tratados como ciudadanos de 
quinta categoría y son víctimas 
del racismo que a últimas fechas 
se ha venido acrecentando con 
el arribo de  Trump al poder de 
su país. 
Es c ier to que la migración 
añade más problemas a los 
problemas internos de cualquier 
país, ya que conlleva a realizar 
gastos no considerados en los 
presupuestos por aquello de 
que se deberá proveer de los 
elementos necesarios para la 
subsistencia, entre estos están 
los de alimentación, hospedaje 
y transportación a sus países de 
origen, los que constituyen cargas 
políticas y económicas enormes. 

Otro de los problemas de la 
migración, resulta ser que muchos 
de ellos no regresan a su país y 
son fácilmente utilizados por el 
crimen organizado que los recluta 
sin ninguna responsabilidad y 
son frecuentemente utilizados 
como auténtica "carne de cañón"
El problema del muro en nuestra 
frontera norte, trae aparejado que 
el gobierno mexicano vuelva la 
vista hacia la "porosa" frontera 
sur de nuestro país, y retome el 
asunto de detener el ingreso de 
personas provenientes de varios 
países de Centroamérica que se 
internan por nuestra desprotegida 
frontera sur de nuestro país, 
porque este i legal cruce es 
también parte del problema, pero 
también parte de la solución, 
en este contexto, México tiene 
los mismos problemas que los 
Estados Unidos de Norteamérica, 
con la salvedad de que quienes 
ingresan por esta frontera tienen 
como meta principal el llegar 
a los estados unidos, pero 
muchos al no conseguir la tan 
ansiada meta, se establecen 
en nuestro país generando 
los ya comentados problemas 
sociales que por humanidad deben 
atenderse y resolverse so pena 
de vernos señalados como una 
nación opositora a los derechos 
humanos. Por ello Trump, deberá 
no atacar de manera frontal 
a México, sino unir esfuerzos 
con el gobierno mexicano para 
reforzar está frontera sur, está 
desestabilizadora inmigración 
ilegal.
Por ello, entendible la actitud 
del Presidente Trump, en el 
sentido de que manifiesta reforzar 
sus fronteras, pero deberá por 
conciencia y por deber solucionar 
sus asuntos internos sin ocasionar 
conflictos internacionales, sobre 
todo evitar conflictos con sus 
principales socios comerciales, 
como México, porque afectará a la 
economía de sus connacionales y 
dañaría la imagen de los Estados 
Unidos de Norteamérica como líder 
del mundo. Al tiempo esperemos 
y comentaremos...frago2009@
hotmail.com
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Por: Bertha Alvarez 
Ahora resul ta que los 
permisionarios del transporte 
i rán  a  l lo r iquear le  a l 
gobernador del estado, 
Roberto Sandoval Castañeda, 
para que reconsidere la 
determinación dada a conocer 
el pasado 18 de enero, 
en la cual el mandatario 
estatal reiteró que no habrá 
incremento a la tarifa del 
transporte público para que 
sigan siendo “las más baratas 
del país”.
En voz del diputado local 
y presidente del TUNAY,  
Francisco Jacobo Cambero, 
los transportistas pedirán 
al gobernador a través de 
la Comisión Técnica del 

Transporte a que meta reversa 
a una decisión que alegró a 
la ciudadanía en general, ya 
que fue pensada “en apoyo a 
la economía de las familias”.
Jacobo Cambero, excusó la 
petición que los permisionarios 
ha rán  a l  manda ta r io , 
señalando que  el gasolinazo 
del primero de enero y los dos 
que se esperan en febrero, 
serán incontenibles con el 
incremento a la gasolina y 
los insumos en alteración 
de los costos que  ya no 
serán redituables para el 
transporte público.
“ L a m e n t a b l e m e n t e  l a 
Secretaria de Hacienda ya 
hecho una calendarización 
de la l iberación en los 

costos de los combustibles 
y efectivamente, el próximo 
mes que ya está próximo, 
vienen otros y esto agrava 
con mayor razón la situación” 
dijo el legislador y líder del 
transporte público”, dijo.
Contraviniendo a la decisión 
tomada desde Palacio de 
Gobierno, el dirigente del 
TUNAY, todavía hizo alarde 
de que la petición que harán 
los transportistas tendrá 
resonancia positiva en voz 
de Sandoval Castañeda.
“Creo que si va a haber ese 
reajuste lo más razonable, 
todo en su momento, el 
Gobernador si ha sido muy 
consiente de que las cosas 
no se tomen de una manera 

oportunista, que nadie se 
aproveche de ello, sino que 
sea una decisión prudente”.
El legislador no se atrevió 
a proponer el porcentaje 
del ajuste “razonable” que 
propondrán los transportistas 
al actual mandato a través 
de la CTT “yo creo que esto 
no debe quedar mucho 
tiempo, porque ahorita los 
transportistas están haciendo 
uso del poco remanente que 
tenía”.
De aprobarse este incremento, 
se estaría dando un revesazo 

a los dicho por el mandatario 
estatal en solidaridad con 
los nayaritas que hacen uso 
del transporte público, en 
especial con los estudiantes  
y los jóvenes de la tercera 
edad.  
Para f ina l izar,  Jacobo 
Cambero, reiteró que no se 
han autorizado incrementos 
en la tarifa del taxi que sigue 
siendo de 30 pesos el primer 
cuadro y 35 pesos el segundo, 
exhortando a la ciudadanía 
a que denuncie cualquier 
tipo de abuso.

Lloran permisionarios 
incremento a la tarifa 
del transporte público

Cierran ataque en Xalisco con abreviado; dan 5 años a responsable 

Por Oscar Verdín 
Camacho 

El expediente penal por 
aquella balacera del pasado 
17 de octubre en la cabecera 
municipal de Xalisco llegó a 
su etapa final.
El jueves 26 y mediante un 
procedimiento abreviado, Luis 
Loya aceptó su responsabilidad 
en los delitos de homicidio en 
grado de tentativa cometido 
en agravio de una pareja 
identificada como Ricardo e 
Imelda, así como por lesiones 
calificadas en agravio de Raúl, 
por lo que fue condenado a 
cinco años de cárcel totales: 
cuatro años por lo tocante 
a las lesiones y uno por el 
intento de homicidio. 
Los hechos, ventilados en 
audiencia que dirigió el juez 
de oralidad César Octavio 
García Torres, se refieren a 
los disparos con una pistola 

efectuados por Loya en contra 
de la citada pareja, que viajaba 
en un vehículo a la altura 
del bulevar Tepic-Xalisco y 
la avenida Del Sol, uno de 
cuyos proyectiles hirió a Raúl, 
que circunstancialmente se 
encontraba en un negocio 
de esa zona.
Raúl, Ricardo e Imelda 
asistieron a la audiencia. 
El primero de ellos era 
acompañado por un abogado 
particular, en tanto que la 
pareja por una asesora pública. 
Cuestionados por el juez, los 
tres estuvieron de acuerdo 
que el asunto fuera superado 
mediante el procedimiento 
abreviado. Los cinco años de 
condena fueron acordados 
entre la Fiscalía General del 
Estado y la defensa.
“Lo único que quiero es que 
no se me acerque, ni a mi 
familia”, exigió Ricardo al 

hacer uso de la palabra.
García Torres interrogó tanto a 
agraviados como al imputado 
si les fue explicado el sentido 
de la audiencia, y todos 
aceptaron. En especial, a Luis 
le realizó varias preguntas para 
asegurarse de que entendía 
que ir al procedimiento 
abreviado era aceptar su 
responsabilidad y la condena. 
“Sí su señoría”, respondió 
varias veces.
Loya también fue condenado 
al pago equivalente de 24 días 
de multa, más no en cuanto 
a reparación del daño puesto 
que ya fueron cubiertos, en 
aparente referencia a los 
daños en el vehículo baleado 
y los gastos médicos del 
lesionado.
Más adelante, la defensa 
particular solicitó la dispensa 
de lectura y explicación de 
sentencia en una audiencia 

* El caso por balacera de octubre pasado se resolvió mediante procedimiento 
abreviado, aceptado por las víctimas como por el responsable.

* Por otra parte, también fue resuelto la situación de un comerciante vinculado 
a dos expedientes por un incidente con una agente de vialidad de Tepic. 

posterior, y considerando que 
contra su cliente se dictó, en 
octubre, medida de prisión 
preventiva recluido en la 
penal de Tepic, solicitó los 
correspondientes recibos en 
cuanto a los 24 días de multa 
y la conmutación, esto último 
puesto que la pena no supera 
los cinco años. De esa forma 
recuperaría la libertad.
Sin embargo, el juez explicó 
que ello se cumpliría una vez 
que la sentencia sea notificada 
oficialmente y cause estado, es 
decir, que no haya apelación. 
La liberación del sentenciado 
podría darse en breve.

Y EL CASO DE UNA 
AGENTE VIAL 

En otras dos audiencias del 
citado jueves, se atendieron el 
caso de Alejandra, una agente 
de vialidad en Tepic que hace 
unos meses resultó agraviada 
de delitos de amenazas y 
lesiones, por parte de un 
comerciante en la zona centro 
de la ciudad de nombre Marco 
García.

En el primero de los delitos, 
la  agencia min is ter ia l 
representada por  El ia 
Guadalupe Llamas y el 
imputado a través de su 
defensor Yosser Ramos, 
salvaron el asunto mediante un 
“acuerdo reparatorio”, pero no 
por el perdón ofrecido por la 
ofendida, en razón de que se 
trata de amenazas agravadas 
puesto que es funcionaria 
pública, sino precisamente 
por la reparación económica 
acordada.
De esa forma quedó extinguida 
la acción penal. 
Puesto que se trató de 
consignaciones separadas, 
en cuanto al delito de lesiones 
–se explicó a este reportero- 
el acuerdo consistiría en la 
suspensión condicional del 
proceso durante seis meses en 
que, por ejemplo, el individuo 
no deberá acercarse a la 
agente de vialidad.
En ambos casos fue otorgado 
el perdón, mientras que el 
comerciante debió cubrir 
diversas sumas económicas.
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Por: Bertha Alvarez 
Este lunes, el Congreso 
del Estado a través de la 
presidenta de la Comisión de 
Ecología y Protección al Medio 
Ambiente, Martha Rodríguez, 

llevó a cabo un significativo 
evento en conmemoración del 
Día Mundial de la Educación 
Ambiental.
En este acudieron como 
ponentes funcionarios de la 
Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA); Hugo Arturo 
Segura Burgueño, de la 
CONAFOR, Bernardino Prado, 
Salazar y de la Comisión 
Estatal de los Derechos 
Humanos (CEDH), Antonio 
Serrano Moran, quienes 
desarrollaron una amplia 
exposición acerca de un 
tema que cada día se torna 
más complicado pero a la 
vez fundamental para la 
población en general. 
Ahí expusieron la problemática 
ambiental que aqueja  en el 
estado a manera de crear 
conciencia para que las 
personas participen y adopten 
medidas para la conservación 

del medio ambiente.
La presidente de la Comisión 
del Medio Ambiente, Martha 
Rodríguez, indicó que uno de 
sus objetivos es aprobar leyes, 
pero también, desarrollar 

acciones con el fin de hacer 
partícipe a la ciudadanía del 
origen de los problemas y 
las políticas de preservación 
ambiental.
Previo al evento, la legisladora 
panista, dijo preocupada 
que elevará gestiones a 
las autoridades federales 
y el Congreso de la Unión 
para que intervengan en 
rescate del Río Mololoa, que 
pareciera no forma parte de 
sus prioridades, aun cuando 
las platas de tratamiento son 
insuficientes para purificación 
de sus aguas.
Señaló que la Comisión que 
preside impulsa el cuidado 
ambiental mediante diversas 
campañas pero sobre todo, de 
gestión, ya que observa que 
las autoridades trasladan a un 
papel secundario las políticas 
públicas de preservación del 
medio ambiente. 

de incluir otras expresiones 
partidistas al proyecto de Andrés 
Manuel López Obrador. 
“Muchos priístas, panistas, 
perredistas, gente sin partido 
está suscribiendo el Acuerdo 
porque coincidimos en que 
hay que cambiar las cosas” 
dijo el legislador que busca la 
candidatura a la presidencia 
municipal de Tepic por MORENA.
Indicó que su partido se encuentra 
realizando trabajos de campo, 
en recorrido por las rancherías, 
poblados, comunidades, ejidos, 
las colonias populares de los 
municipios en invitación a 
que más gente se sumen a 
Acuerdo Nacional que arrancó 
con la suscripción de miles de 

seguidores michoacanos.
Finalmente, Jarero Velázquez 
desmintió las versiones que 
han corrido los adversarios, 
en el sentido de que el doctor, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
se vendió al mejor postor para 
entrarle a la contienda con la 
candidatura al gobierno estatal 
en  premisa de atomizar el voto 
a cambio de una senaduría 
para el 2018
“Eso es lo que dicen los 
adversarios, pero nosotros 
estamos convencidos de que 
estamos construyendo la fuerza 
para lograr tener el triunfo en 
la candidatura a gobernador 
por Nayarit, en los municipios 
y en las diputaciones”.

López Obrador sostendrá 
gira por Nayarit

Autoridades deben 
poner énfasis a 

protección al medio 
ambiente: Martha 

Rodríguez

Por: Bertha Alvarez 
Anuncia el diputado, Pavel 
Jarero Velázquez, la gira que del 
8 al 11 de febrero sostendrá el 
presidente nacional de Morena,  
Andrés Manuel López Obrador, 
abriendo punta en Bahía de 
Banderas para concluir con 
un  multitudinario cierre en la 
plaza principal de Tepic.
Con la visita de López Obrador, 
precisamente el día en que se 
registrará el tercer gasolinazo 
del año, se estará sentando un 
precedente con el discursos 
que dirigirá  a los mexicanos 
en rotundo y total rechazo a 
las políticas que en materia 
energética y económica a 
tomado el presidente, Enrique 
Peña Nieto.
El legislador, indicó  que López 
Obrador vendrá a reforzar a 
la militancia de Movimiento 
de Regeneración Nacional 
(MORENA), que en los últimos 
meses a posicionado un notable 
incremento en las preferencias 
de la ciudadanía nayarita que 
sostendrá el proceso en cambio 
de Gobierno, Presidencias 
Municipales y Diputaciones el 
próximo 4 de junio.
Expresó que el fundador de 
MORENA también acudirá a 
Nayarit para suscribir el Acuerdo 
por la Unidad que arrancó este 
domingo en la ciudad de Morelia, 
Michoacán, con el propósito 

Por fin después de 8 meses de retraso 
boulevard Tepic- Bellavista terminado

Por: Mario Luna
Con suspiro profundo de quítame 
la pena que me está matando, 
el director de Obras Públicas en 
el municipio de Tepic, Guillermo 
Méndez Salgado, dijo que será 
este próximo jueves 2 de febrero, 
cuando la empresa constructora 
del boulevard Tepic-Bellavista, 
la entregue administrativamente 
al municipio esta obra que tuvo 
un retraso de más de 8 meses 
de lo planeado y una inversión 
de los 100 millones de pesos.
Por lo que inmediatamente 
se incluirá en la agenda de 
inauguraciones, que la tiene 
la oficina de la presidencia, 
para que ellos digan que día 
se inaugura, ahorita se están 
haciendo algunos trabajos de 
limpieza y de libranzas de la 
Comisión Federal de Electricidad, 
así como los trabajos  de una 
caja de un colector pluvial, ya que 

es una obra que se le añadió al 
proyecto a un futuro se dejaría 
planeado  las instalaciones 
listas para que si la avenida se 
puede continuar más al norte se 
tenga infraestructura lista para 
poder poner instalaciones para 
un colector pluvial.
Pese a que la empresa 
chiapaneca que inicio estos 
trabaos de obra incumplieron 
de manera total  y rotunda los 
tiempos, y que en un momento se 
dijo que se le estaría rescindiendo 
el contrato y haciéndole aplicable 
el seguro por daños, pues 
ahora resulta que fue toda una 
mentira y que se le protegió, 
solapo y todavía se le permitió 
que continuara condicha obra, 
ya que el mismo funcionario 
reconoció que no hubo en 
ningún momento rescinción del 
contrato a la empresa.
Según Guil lermo Méndez 

Salgado, la tardanza en terminar 
la obra fue por culpa de las 
libranzas que se tuvieron que 
andar haciendo con CFE y 
con TELMEX, al grado de 
que se tuvieron que hacer 
modificaciones al trazo original 
del proyecto, agregando que el 
derecho de vía está invadido 
por algunas propiedades que 
están en litigio.
Se está en estos momentos con 
el abroche de la calle Valencia 
y  la carretera donde inicia la 
carretera por lo que se está 
haciendo un desvío un poco 
complicado y cerrado, recalcando 
que se aprobaron 100 millones 
de pesos y se aplicaron en su 
ejecución los 100 millones de 
pesos, por lo que reconoció 
que quedaron simples saldos 
menudos que no impactarán 
en los trabajos del proyecto ya 
que son de índole presupuestal.
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E l  m o n t o  t o t a l  d e l 
f inanc iamiento  púb l ico 
que será distribuido entre 
los Partidos Polít icos y 
Candidatos Independientes 
en el año 2017, conforme a 
la ley, asciende a la cantidad 
de 63 millones 906 mil 868.5 
pesos. De esa cantidad el 
Partido Acción Nacional 
(PAN), recibirá 11 millones 
153 mil 776.5 pesos; el Partido 
Revolucionario Institucional, 
(PRI), 18 millones 11 mil 
566.9 pesos; el Partido de 
la Revolución Democrática 
(PRD), 9 millones 700 mil 
123.3 pesos; el Partido del 
Trabajo (PT), 5 millones 288 
mil 555.7 pesos; el Partido 
Verde Ecologista de México 
(PVEM), 5 millones 219 mil 
479.8 pesos y el Partido 
Movimiento Ciudadano, 
(PMC), 5 millones 52 mil 
44.9 pesos. 
En ese mismo orden de 

ideas el Part ido Nueva 
Al ianza (PNA), recibirá 
5 millones 219 mil 479.8 
pesos de financiamiento 
anual;  el Partido Movimiento 
Regeneración Nacional 
(Morena), un millón 282 
mil 287.1 pesos; el Partido 
Encuentro Social (PES), 
un millón 282 mil 287.1 
pesos y el Partido de la 
Revo luc ión  Soc ia l i s t a 
(PRS), también un millón 
282 mil 287.1 pesos. Para 
el caso de las Candidaturas 
Independientes, se prevé 
canalizar un total máximo 
de 414 mil 979.6 pesos.
Además de aprobar  el 
acuerdo por el que se 
establecen los montos de 
financiamiento público para el 
sostenimiento de actividades 
ordinarias permanentes, 
gastos de campaña y 
actividades específicas de 
los partidos políticos para 

el ejercicio 2017, conforme 
lo establece la normativa 
vigente, este lunes 30 de 
enero también fue aprobada la 
documentación electoral que 
será utilizada en el Proceso 
Electoral Local Ordinario 
de 2017 en Nayarit. Dicha 
documentación consiste 
en las Actas de Cómputo 
Estatal de Gobernador, 
Diputados de Mayor ía 
Relativa y Representación 
Proporcional.
En lo que fue la Quinta Sesión 
Extraordinaria se aprobó de 
la misma manera el acuerdo 
que contiene los lineamientos 
para el desarrollo de las 
Sesiones Ordinarias de 
C ó m p u t o  M u n i c i p a l e s 
y Locales, así como el 
Cuadernillo de Consulta 
para Votos Válidos y Votos 
Nulos, para el desarrollo 
de la sesión especial de 
cómputos municipales del 

IEEN. Así mismo, 
en dicha sesión se 
aprobó el acuerdo 
mediante el que se 
definió el programa 
de t raba jo  de 
l a  c o m i s i ó n 
permanente de 
adm in i s t r ac i ón 
y prerrogativas 
q u e  p r e s i d e 
e l  C o n s e j e r o 
Electoral Maestro 
S e r g i o  L ó p e z 
Zúñiga.

Aprueba IEEN financiamiento 
público a partidos políticos 

para 2017 en Nayarit 

Acebo encontró 
desmantelada la CNOP

Por: Bertha Alvarez 
Totalmente desmantelado 
encontró el profesor, Alberto 
Acebo Gutiérrez, al sector 
del que surgieron los dos 
candidatos que gobiernan 
Nayarit en dos sexenios 
consecutivos  emanados de 
las siglas ceneopistas, en 
las figuras de Ney González 
Sánchez, por el periodo 2005-
2011 y el actual mandatario, 
Roberto Sandoval Castañeda.
Acebo Gutiérrez, quien tomó 
posesión del cargo apenas 
el pasado miércoles 25 de 
este mes, no daba crédito 
al entrar a sus oficinas y 
descubrir que las líneas del 
teléfono estaban cortadas 
que tenía que restablecer el 
servicio de energía eléctrica, 
porque tampoco había luz en 
el edificio anexo a las oficinas 
centrales del Revolucionario 
Institucional.
Durante  el acto en que se 
dio a conocer la convocatoria 
para la elección a gobernador 
por este partido en el que 
destacaron las figuras del 
delegado del Comité Directivo 
Estatal, José Rubén Esqueda 
Jiménez y del presidente 
de la Comisión Nacional de 
Elecciones, Jesús Alberto 
Aguilar Padilla, el dirigente 
sectorial declaró que saliendo 
del evento iría a las oficinas 
de la CFE para reconectar 
la luz, del edificio al que 
pertenece el presidente 
del PRI Municipal, Carlos 
Sáldate.
Todavía incrédulo por la forma 
en que dejaron caer el edificio 
y trabajo de acercamientos 

con las estructuras que en los 
años de gloria amalgamaron 
la fuerza de organizaciones 
sindicales como el SUTSEM, 
hoy enfrenta el gran reto de 
tomar los pedazo para armar 
el gran rompecabezas de la 
unidad ceneopista. 
“Estamos en eso. Por ejemplo 
ahorita el sector popular no 
tiene teléfono, ahorita voy a 
Teléfonos de México a pagar 
y hacer un contrato. No tiene 
luz, voy a ir. Anoche me reuní 
con mis amigos hasta las 
11:00 donde acordamos que 
organizaremos un desayuno 
para recaudar fondos y poder 
pintar este edificio y poder 
impermeabilizarlo, y comprar 
muebles que no tiene ahorita 
en este momento”: 
Sin sillas, mesas y con 
un edificio en penumbras, 
los ceneopistas del equipo 
d e  A c e b o  G u t i é r r e z , 
emprendieron la movilización 
que exigen los escasos 
días en inicio del proceso 
electoral “ya asignamos 
anoche delegados para que 
vayan a los municipios y 
revivan esa fuerza del sector 
que ahí está latente.
La responsabilidad que debió 
asumir el antecesor de 
Acebo Gutiérrez dejó en 
desamparo a los ceneopistas 
que irradiaban de poder, y que 
ahora enceuntran un edificio 
incomunicado, en penumbras 
y con aspecto avejentado 
ante la falta de su manota 
de gato de pintura, esto a 
la vuelta de la esquina del 
proceso electoral al cambio 
de Gobernador del Estado. 
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Por: Martín García Bañuelos
Tepic.-“El pasado fin de semana en la 
cabecera municipal de Tuxpan, Nayarit; 
el Gobernador del Estado, Roberto 
Sandoval Castañeda, en compañía 
de funcionarios federales, estatales 
y municipales, así como de varios 
legisladores locales y beneficiados, 
hizo entrega de los apoyos derivados 
del Seguro Catastrófico a productores 
nayaritas”, así lo manifestó en entrevista 
el diputado local, Martín González Cosío.
Cabe señalar, expuso el entrevistado, 
que dicho beneficio fue en apoyo de 
los productores de Ajonjolí y sandía de 
los municipios de Santiago, Ixcuintla, 
Tuxpan, Rosamorada entre otros 
más, para evitar que las plagas y los 
fenómenos naturales sorprendan a 
los hombres y mujeres del campo 
en sus cultivos, y sobre todo ante la 
presencia de las bajas temperaturas, 
que empiezan a sentirse en la entidad.

“Comentarte además, que en ese mismo 
lugar realizó la entrega de plaguicidas 
para el combate del pulgón amarillo 
a los productores de Sorgo, quienes 
emocionados recibieron con agrado 
ese invaluable apoyo federal en manos 
del mandatario estatal, agradeciéndole 
su preocupación por ver una mejor 
calidad de vida para los productores 
nayaritas”.
Por último el diputado local, Martín 
González Cosío, expresó, que debido 
a que las bajas temperaturas en días 
recientes, favorecen al desarrollo y 
proliferación de dicha plaga, y de esta 
forma se combate de manera frontal al 
pulgón amarillo, obteniendo un control 
oportuno, la instrucción del Gobernador 
del Estado es que los apoyos bajen a 
los productores que verdaderamente 
lo requieran, por lo que previo análisis 
de su situación económica seguirán 
siendo apoyados.

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

Reciben los productores de 
ajonjolí, sandía y sorgo apoyos 

del gobernador: Martín González EL CENTENARIO DE NAYARIT Y LA 
CONSTITUCIÓN POLÍTICA

Ante la presencia de funcionarios federales y estatales

Este cinco de Febrero se celebran los 
cien años de la creación del Estado Libre 
y Soberano de Nayarit, para lo cual las 
diferentes instituciones como el Gobierno, el 
Poder Judicial tienen contemplado realizar 
diferentes eventos por el festejo.
La entidad ha avanzado en su desarrollo 
a lo largo de los años, pero todavía falta 
mucho por hacer por los gobernantes 
estatales y municipales, pero también 
los pueblos han crecido, en su defecto el 
número de problemas y necesidades en los 
servicios públicos como el agua potable, 
drenaje, alumbrado y seguridad pública, 
temas en que los alcaldes trabajan de la 
mano con el Estado.
Sin embargo, hay personajes que ignoran 
el concepto del servicio público, y han 
ocasionado el atraso en las comunidades 
y poblaciones que sufren de cuestiones de 
salud, empleo y abandono.
Es preocupante que las entidades sufran 
del cáncer de la corrupción que se presenta 
en los distintos niveles, producto a malos 
gobiernos que contrataron deudas millonarias 
que originan que quienes llegan no tengan 
margen de maniobra, y por obviedad se 
les dificulta cumplir con sus compromisos.
El Estado de Nayarit, pese a cumplir sus 
primero cien años de su creación, todavía 
requiere de empresas, industrias y empleos, 
pues las fuentes laborales que existen 
son mínimas, el mejor empleador es el 
gobierno, institución esta que genera el 
movimiento los días 15 o 30.
Por ello, se espera que el próximo gobernador 
del partido o color que sea, realmente se 
preocupe en traer empresas a Nayarit, que 
ofrezca trabajos bien remunerados y con 
prestaciones de Ley, pues es lamentable 
que siendo una entidad con suficientes 
recursos naturales no se aprovechen y 
se encuentre en las condiciones actuales.
Este mismo 5 de Febrero, también se festejan 
cien años de la Constitución General de 
la República, documento que ha sufrido 
cientos de reformas, en la mayoría de los 
casos en perjuicio del pueblo, producto a los 
interés de los gobiernos y representantes 
populares que sirven al patrón en turno.

EL PRI ACEITA SU MAQUINARIA
Con la participación activa de la ciudadanía 
nayarita, el Partido Revolucionario 
Institucional celebró el pasado domingo 
el Foro Estatal de Conclusiones de 
Consulta Ciudadana para la integración de 
la Plataforma Electoral 2017-2021 “Acción 
con Visión por Nayarit”, reuniendo todas las 
opiniones y propuestas presentadas por la 
sociedad y militancia priísta, en los veinte 
foros municipales que se desarrollaron 
simultáneamente bajo la coordinación de 
la Fundación de Colosio filial Nayarit y la 
Secretaría Técnica del Consejo Político 
Estatal.
En la sede estatal del tricolor, se 
presentaron las conclusiones con las 
aportaciones ciudadanas, así como de 
sectores, organizaciones y militantes, 
mismas que se registraron en las mesas 
temáticas de Gobernanza y Participación 
Ciudadana; Seguridad y Justicia para 
Todos; Crecimiento Económico y Empleo 

de Calidad; Desarrollo e Inclusión Social; 
Educación de Calidad Efectiva; Medio 
Ambiente y Sustentabilidad; Equidad de 
Género e Igualdad de Oportunidades; 
Oportunidades y Retos para la Juventud; 
Desarrollo Regional Incluyente y Sociedad 
Digital para Todos.
En este evento, el Secretario Técnico de la 
Comisión Política Estatal, Trinidad Espinosa 
Martínez, dio a conocer que una vez que 
los integrantes de la Comisión Estatal 
Redactora concluya con la integración de 
las conclusiones en el documento final, 
que se presentaron y relataron en dicho 
Foro Estatal, la Plataforma Electoral será 
remitida al Consejo Político Estatal del 
partido y posteriormente, al Consejo General 
del Instituto Estatal Electoral de Nayarit.
En representación del presidente del 
Comité Directivo Estatal del PRI, Juan 
Carlos Ríos Lara, el secretario de Acción 
Electoral, Miguel Espejo Cruz, celebró 
la participación de los ciudadanos, de 
simpatizantes y militantes, señalando que 
el objetivo de los foros realizados para la 
elaboración de la Plataforma es establecer 
mediante la interacción directa con la 
ciudadanía nayarita, una estrategia que 
permita posicionar el mensaje del partido y 
sobre todo expresar propuestas de solución 
que permita acceder a una verdadera 
democracia con justicia social. ”Esta 
plataforma será convertida en programas 
y acciones concretas para el bienestar 
de los nayaritas, además respaldarán los 
proyectos de transformación emprendidos 
en el estado y el país, reiteró.
Asistieron al Foro Estatal de Conclusiones, 
el presidente del ICADEP, Filial Nayarit, 
Efraín Barrios Castañeda; el presidente 
estatal de Fundación Colosio, Alberto Rivera 
Domínguez; la representante del Grupo 
Parlamentario del PRI en el Congreso 
local, diputada Sofía Bautista Zambrano; la 
líder estatal del ONMPRI, diputada Jassive 
Durán Macías; la Secretaría Jurídica y 
de Transparencia, Ariadna Lucía García; 
así como representantes de sectores 
y organizaciones, al igual que líderes 
municipales del PRI.  

LAS ALIANZAS EN VEREMOS
Tal parece que las dirigencias de los partidos 
políticos dejarán hasta el último momento 
el registro de Alianzas o Coaliciones, 
en tanto sus aspirantes se encuentran 
desesperados y pendientes de las pláticas 
y acuerdos de los líderes de los institutos 
políticos tanto a nivel local como Federal.
Parece que tanto el PAN y PRD pudieran ir 
en forma individual, aunque todavía no se 
determina esa cuestión, pues el prospecto 
que llegue a la candidatura es seguro no 
se sumará con el otro, lo que dificulta un 
posible triunfo de éstos, aunado que son 
siete pretensos que buscan la gubernatura 
nayarita.
Los gallos son ampliamente conocidos, 
Manuel Humberto Cota Jiménez del PRI, 
Antonio Echevarría García del PAN, Leopoldo 
Domínguez del PRD, Miguel Ángel Navarro 
de MORENA, José Luis Sánchez González 
del PT, Raúl Mejía de MC, Hilario Ramírez 
y quien designe el PRS.

Celebra unidad de medicina 
familiar No 27 del IMSS aniversario 

con Jornadas Académicas
La Unidad de Medicina Familiar (UMF) No. 
27 del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en San José, Municipio de Bahía de 
Banderas, llevó a cabo un evento conmemorativo 
del noveno aniversario de su fundación en 
el que participaron, personal de la unidad, 
derechohabientes y grupos organizados que 
reconocen el gran aporte a la salud que esta 
clínica ha llevado a aquella región.
En representación de la delegada estatal del 
IMSS, Dora Cecilia Espinosa González, el 
coordinador de Investigación en Salud, Ernesto 
Jiménez Arredondo, destacó que la atención 
de la salud en nuestro país ha tenido diversas 
etapas, la Unidad de Medicina Familiar No. 27, 
muestra actualmente una etapa de importante 
crecimiento y consolidación en la atención a 
los derechohabientes de esta zona.
El especialista de Investigación en Salud 
señaló que “no ha sido fácil, pero el esfuerzo 
con las actividades día a día de cada uno de 
integrantes y personal que aquí labora, ha 
permitido que hoy celebremos este noveno 
aniversario, y que mejor forma de celebrar, 
que con una Jornadas Académicas que 
nos permita mostrar aspectos de interés 
en la atención de enfermedades crónicas 
y problemas actuales de salud en nuestro 
estado y a nivel internacional.
Jiménez Arredondo hizo un llamado a los 
asistentes para que permita el desarrollo 
y actualización del  personal del área de 
salud de esta unidad, y que esto se refleje 
en la calidad y calidez de la atención a los 
derechohabientes.
“El compromiso por parte de las autoridades 
delegacionales será continuar con el apoyo 
incondicional para mantener este crecimiento 
consolidado en  esta Unidad de Medicina 
Familiar, sabedores del compromiso y trabajo 
que aquí se palpan”, resaltó el médico.

En su mensaje, la directora de la UMF No. 
27, Yisel Medrano Vizcarra, informó que la 
clínica se fundó el 26 de diciembre 2007 y 
cuenta con una población adscrita de siete mil 
50 derechohabientes y los sólidos cimientos 
con que cuenta esta UMF fueron gracias al 
primer director, el doctor Pedro Contreras.
Tras asegurar que día con día el personal de 
la unidad se distingue por brindar atención 
de calidad, la directora explicó que se debe 
a que se han sumado esfuerzos parar lograr 
que esta unidad médica alcance los niveles 
óptimos de competitividad, centrando siempre 
la atención en los usuarios y trabajadores, 
que son nuestra razón de ser.
“A la fecha se cuenta con una población 
adscrita de 53 mil 666 derechohabientes, con 
un aproximado de más de cinco mil adscritos 
por consultorio; en el 2016 brindamos 60 
mil 884 consultas de medicina familiar, dos  
mil 864 de estomatologia, cinco mil 66 de 
atención médica continua, ocho mil 844 
de trabajo social y 19 mil 984 atenciones 
integrales”, destacó la directora de la UMF 
No. 27 del IMSS.
Los temas presentados en estas jornadas de 
aniversario fueron sobre; Atención preventiva 
integrada en primer nivel, panorama de 
la clínica de mama en el Hospital General 
de Zona (HGZ) No. 1, obesidad infantil y 
acompañamiento del equipo multidisciplinario 
en mujeres con cáncer de mama. 
En este noveno aniversario de la Unidad 
de Medicina Familiar No. 27 se contó con 
la presencia de representantes sindicales 
de la CTM sección 42 y 92, así como de la 
CROC. También asistieron directores de la 
UMF 19 de Mezcales y del HGZ No 42 de 
Puerto Vallarta, Jalisco, así como personal 
de la delegación, autoridades municipales y 
trabajadores de las UMF 27 y 22 de Nayarit.
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El Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda realizó 
una visita de supervisión al 
Fraccionamiento ‘Valora’, 
ubicado en la zona de 
Las Canteras, en Tepic, 

donde constató el avance 
de un 80 por ciento en la 
introducción de servicios 
públicos; informó que en el 
primer trimestre de este año, 
los trabajadores beneficiados 

con estos terrenos 
podrán iniciar la 
construcción de 
sus viviendas con 
créditos accesibles.
“Ya estamos a un 
80 por ciento del 
drenaje y el agua 
potable, buscamos 
poner las banquetas 
c o n  f o n d o s 
directamente de 
Gobierno, de la 
a d m i n i s t r a c i ó n 
directamente, para 
que en enero ya 
empiecen a fincar 

las afectaciones que dejaron las 
lluvias atípicas del año pasado, 
el recurso que recibieron de 
manos del mandatario nayarita 
los ayudará a volver a levantar 
sus cultivos y representa un 
apoyo a su economía familiar. 
“En muchas ocasiones se ha 
dicho que este es el Gobierno 
de la Gente y aquí lo estamos 
comprobando; llega un bálsamo 
en estos momentos para nuestros 
bolsillos, recibir de parte del 
Gobierno del Estado este apoyo 
que viene a ayudar bastante a la 
familias que estamos tronados, 
en el sentido de que nos fue 
mal este año con las lluvias. 
Señor Gobernador, gracias 
por este apoyo que de verdad 
significa gran ayuda en materia 
económica para las familias; 
quiero agradecerle, a lo mejor 
mi intervención no es larga, pero 

primero que hace es asegurar 
el pago de los seguros para 
encontrar las soluciones a 
los problemas que ojalá no 
tuviéramos; a mí me encantaría 
que nunca se ocupara el seguro 
catastrófico, pero es mejor tenerlo 
y no ocuparlo, que ocuparlo 
y no tenerlo, y ahí es cuando 
el Gobierno hace un esfuerzo 
para pagar ese seguro y dar la 
tranquilidad de que en algo se 
les va ayudar para salir adelante; 
el Gobierno de la Gente viene 
de ustedes y está por ustedes”, 
enfatizó.
Por su parte, Fernando Urías 
Durán, uno de los productores 
beneficiados con el apoyo 
del Seguro Agroalimentario 
Catastrófico, reconoció el 
respaldo del Gobernador Roberto 
Sandoval al sector agropecuario 
y se dijo contento porque pese a 

El Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda entregó alrededor 
de 1 millón 600 mil pesos a 
305 productores de sandía y 
ajonjolí —de los municipios de 
Tuxpan, Rosamorada y Santiago 
Ixcuint la—, por concepto 
del  Seguro Agropecuario 
Catastrófico, y más de 6 millones 
de pesos en insecticidas para 
controlar el pulgón amarillo 
en el sorgo que se cultiva en 
Tecuala, Acaponeta, Santiago 
Ixcuintla, Tuxpan y Ruiz.
Roberto Sandoval aseguró que 
el campo es una prioridad para 
su administración, lo cual se 
ha demostrado con hechos, 
como el pago en tiempo y 
forma del Seguro Agropecuario 
Catastrófico, lo que permite 

que cientos de nayaritas que 
se vieron afectados por las 
lluvias en sus cultivos reciban 
un apoyo económico que los 
ayude a salir adelante.
Añadió que se ha puesto énfasis 
cada vez más en acciones 
preventivas de plagas, como se 
está haciendo con el tema del 
pulgón amarillo; en esta ocasión, 
enfatizó, el recurso para los 
insecticidas es cien por ciento 
estatal y se obtuvo gracias a 
las medidas de austeridad de la 
administración; el beneficio es 
para más de 12 mil productores 
de la zona norte, que cultivan 
casi 50 mil hectáreas de sorgo. 
“Esta entrega le da la paz y 
tranquilidad a Nayarit en el tema 
de que el Gobierno siempre lo 

sí muy sentida, y de corazón 
agradecerle este apoyo”.
La entrega de ambos apoyos 
se desarrolló en el municipio 
de Tuxpan; ahí, el Gobernador 
Roberto Sandoval entregó 
los recursos del  Seguro 
Agropecuario Catastrófico a 
algunos beneficiarios de forma 
simbólica; los insecticidas para 
controlar el pulgón amarillo 
fueron entregados a los alcaldes 
de los municipios beneficiados 
para que éstos los entreguen 
a los productores de sorgo de 
manera inmediata.
Al acto acudieron también los 
presidentes municipales de 
Tuxpan, Salvador Saldaña; 
Santiago Ixcuintla, Fátima del 
Sol Gómez Montero; Tecuala, 
Luc io  Car r i l l o  Santana ; 
Acaponeta, Malaquías Aguiar 
Flores; Rosamorada, Tomás 
Cervantes de Dios, y Ruiz, Víctor 
Manuel Abud Pérez; la senadora 
Margarita Flores, diputados 
locales, funcionarios federales 
y estatales y productores de 
sandía, ajonjolí y sorgo.

Entrega Gobernador más 
apoyos a productores nayaritas 

Avanza construcción de 
Fraccionamiento ‘Valora’, en Tepic

de vivienda a las familias 
con menos posibilidades de 
adquirir un patrimonio para 
su familia. 
“Diez mil viviendas directas, 
más ahorita llevamos cerca de 
3 mil con créditos muy blandos, 
más casi 4 mil terrenos, lo 
único que hemos hecho 
—no estamos regalando 
nada— simplemente estamos 
haciendo justicia para la gente; 
esta es la tierra de la gente 
y se la estamos dando a la 

gente, no tenemos dinero pero 
tampoco se hace negocio 
con eso”, aseguró. 
Finalmente, dijo que en los 
meses restantes de su gobierno 
seguirá gestionando y tocando 
puertas incansablemente 
para lograr que cada vez 
más familias puedan tener 
una vivienda digna, con sus 
servicios básicos, pero sobre 
todo que tengan la tranquilidad 
y la certeza de contar con un 
patrimonio.

su propia casa la gente, y 
también estamos abriendo 
créditos para que la gente en 
esta situación del trabajador 
pueda conseguir créditos 
muy blandos, con muy poco 
interés, casi nada y que 
pueda fincar su casa y ya 
no esté pagando renta; lo 
más importante es que esto 
es una realidad, esta tierra 
es de la gente, se le dio a 
los trabajadores y hoy va a 
haber mil 500 casas en este 
Fraccionamiento ‘Valora’ que 
es para beneficio de la gente”.
Sandoval Castañeda agregó 
que en materia de vivienda, en 
lo que va de su administración 
se ha rebasado la meta, 
al entregar más de 11 mil 
viviendas sin costo alguno, 
pies de casa y acciones 
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objetivo de los foros realizados para 
la elaboración de la Plataforma es 
establecer mediante la interacción 
directa con la ciudadanía nayarita, 
una estrategia que permita posicionar 
el mensaje del partido y sobre todo 
expresar propuestas de solución que 
permita acceder a una verdadera 
democracia con justicia social. 
”Esta plataforma será convertida 
en programas y acciones concretas 
para el bienestar de los nayaritas, 
además respaldarán los proyectos 
de transformación emprendidos en 
el estado y el país, reiteró.
Asistieron al Foro Estatal de 
Conclusiones, el presidente del 
ICADEP, Filial Nayarit, Efraín Barrios 
Castañeda; el presidente estatal de 
Fundación Colosio, Alberto Rivera 
Domínguez; la representante del 
Grupo Parlamentario del PRI en 

el Congreso local, diputada Sofía 
Bautista Zambrano; la líder estatal 
del ONMPRI, diputada Jassive Durán 
Macías; la Secretaría Jurídica y de 
Transparencia, Ariadna Lucía García; 
así como representantes de sectores 
y organizaciones, al igual que líderes 
municipales del PRI. 

 Con la participación activa de la 
ciudadanía nayarita, el Partido 
Revolucionario Institucional celebró 
este domingo el Foro Estatal de 
Conclusiones de Consulta Ciudadana 
para la integración de la Plataforma 
Electoral 2017-2021 “Acción con Visión 
por Nayarit”, reuniendo todas las 
opiniones y propuestas presentadas 
por la sociedad y militancia priísta, en 
los veinte foros municipales que se 
desarrollaron simultáneamente bajo 
la coordinación de la Fundación de 
Colosio filial Nayarit y la Secretaría 
Técnica del Consejo Político Estatal.
En la sede estatal del tricolor, se 
presentaron las conclusiones con las 
aportaciones ciudadanas, así como de 
sectores, organizaciones y militantes, 
mismas que se registraron en las 
mesas temáticas de Gobernanza y 

Participación Ciudadana; Seguridad 
y Justicia para Todos; Crecimiento 
Económico y Empleo de Calidad; 
Desarrollo e Inclusión Social; 
Educación de Calidad Efectiva; 
Medio Ambiente y Sustentabilidad; 
Equidad de Género e Igualdad de 
Oportunidades; Oportunidades y 
Retos para la Juventud; Desarrollo 
Regional Incluyente y Sociedad 

Digital para Todos.
En este evento, el 
Secretario Técnico de 
la Comisión Política 
Esta ta l ,  Tr in idad 
Espinosa Martínez, 
dio a conocer que una 
vez que los integrantes 
de la Comisión Estatal 
Redactora concluya 

con la integración de 
las conclusiones en 
el documento final, 
que se presentaron y 
relataron en dicho Foro 
Estatal, la Plataforma 
Electoral será remitida 
al Consejo Político 
Estatal del partido 
y posteriormente, 
al Consejo General 
del Instituto Estatal 
Electoral de Nayarit.
En representación del presidente 
del Comité Directivo Estatal del PRI, 
Juan Carlos Ríos Lara, el secretario 
de Acción Electoral, Miguel Espejo 
Cruz, celebró la participación de 
los ciudadanos, de simpatizantes 
y militantes, señalando que el 

Al finalizar el Torneo Nacional 
“Copa Guayabitos 2017”, las duplas 
ganadoras en la categoría Juvenil 
Superior Femenil fueron Salma Inda y 
Olga Velasco, de Nayarit, con el oro, 
seguidas de Ángela Salazar y Jazmín 
Arriaga, de Nuevo León, quienes 
obtuvieron la plata, y el bronce fue 
para Fernanda Delgado e Ilay Torres, 
de Colima; en la rama Varonil, el oro 
fue para Jesús Jáuregui y Salvador 

Ayón, de Guadalajara; la plata para 
Puerto Vallarta, con Elieser Martínez 
y Jesús Peña; bronce para Byron 
Carrillo y Luis Sánchez, de Tepic.
En lo que respecta a la categoría 
Juvenil Mayor Femenil, el oro fue para 
Dina Guzmán y Paulina Betancourt, 
de Colima; el segundo lugar se lo 
llevaron las nayaritas Diana Muñoz y 
María José Rentería, de Nayarit, y el 
bronce fue para Veracruz, con Aissa 

Ramírez y Dana Esqueda; 
en la rama Varonil, el equipo 
de Rosendo Carduna y 
Óscar Valdez, de Colima, 
logró imponerse a la dupla 
de Leonel Garza y Gerardo 
Martínez, de Nuevo León; 
el bronce fue para la 
pareja de Tepic, formada 
por Neyton Fletes y Bryan 
Pérez.
La final de la categoría 
Infantil Mayor Varonil fue 

Sociedad nayarita vital 
en la plataforma del PRI 

Concluye con éxito nacional de voleibol en Nayarit

• Se realizó Foro Estatal de conclusiones de consulta ciudadana 

*Más de 300 partidos se realizaron en Playa en Guayabitos entre los equipos de Colima y Nuevo 
León, conformados por Juan Montaño-
Erick López y Andrik González-
Emilio Zamarripa, respectivamente, 
triunfando Colima y llevándose el 
oro, mientras que el bronce fue para 
David Jáuregui y Luis Zendejas, de 
Guadalajara; en la rama Femenil, 
fue entre Colima y Nuevo León, 
con las duplas Gutiérrez-Cerón y 
Fernanda Ovalle-Damaris Gómez, 
respectivamente, triunfando Colima; 
el bronce fue para Vanesa Cortés y 
Claudia Maldonado, de Tepic.
En la categoría Libre, la final varonil se 
vivió entre Valdemar Valdés y Ezequiel 
Sandoval, de Sinaloa, contra José 
Ángel Cárdenas y Manuel Cortés, de 
Colima, triunfando Sinaloa, mientras 
que el tercer lugar fue para Edwin 
Valencia y Elvis Pérez, de Nayarit, 
y el cuarto para Alexander Virgen y 
Ángel Ruiz, del Tecnológico de Tepic.
La categoría Libre Femenil arrojó 
como primer lugar a la pareja de 
Frida López y Lilí Hernández, de la 

UANL; segundo lugar para Karen 
Valencia y Álica Portugal, de Nayarit; 
tercer lugar para Fabiola Portugal y 
Anel Becerra, de Nayarit, y el cuarto 
lugar fue para Citlali Padilla y Lucía 
Aguilera, de Zacatecas.



9Martes 31 de 
Enero de 2017

Llama Ochoa Reza al gobierno federal a evitar 
aumentos al precio de la gasolina en febrero

El presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional del Partido 
Revolucionario Institucional, 
Enrique Ochoa Reza, llamó 
al gobierno federal a analizar 
los detalles técnicos, en el 
marco de la responsabilidad 
presupuestal, para evitar 
aumentos al precio de la 
gasolina durante febrero, a 
fin de proteger la economía 
familiar.
Al participar en la Cuarta 
Reunión Plenaria del Grupo 
Parlamentario del PRI en 
la Cámara de Diputados, 

aseguró que su partido 
tiene una amplia vocación 
social, por lo que uno de 
los principales temas de su 
Agenda Social es cuidar el 
patrimonio de las familias 
y pugnar por su bienestar.
"Desde esta tribuna hago un 
llamado muy importante, a 
nombre del priismo nacional, 
para que desde el Gobierno 
de la República se encuentren 
todas las medidas técnicas 
y responsables para que no 
aumente el precio de los 
combustibles en nuestro país.
"Ciertamente conocemos 
todos que el precio de los 
combustibles tiene un origen 
en los precios internacionales 
del petróleo y en el tipo de 
cambio; sin embargo, ante 
el escenario que vivimos 
todos los mexicanos, es 
muy importante que con 
responsabilidad busquemos 
que en este mes de febrero 
no exista cambio alguno en el 
precio de los combustibles", 
aseveró.
El líder nacional pri ista 
indicó que el partido ha sido 

sensible por la afectación en 
la economía de las familias 
por el cambio en el precio 
de la gasolina.
"Lo que exigimos como partido 
es que el Gobierno de la 
República lleve a cabo todas 
las medidas a su alcance 
para que en responsabilidad 
presupuestaria se evite un 
cambio al precio de los 
combustibles en el mes de 
febrero.
"Que se proteja, a través 

de todas las medidas 
públicas posibles y con 
responsabilidad técnica, la 
economía familiar de todos 
los mexicanos, sobre todo 
de quienes menos tienen", 
insistió.
Ante las diputadas y los 
d iputados de l  Par t ido 
Revolucionario Institucional, 
encabezados por César 
Camacho Quiroz, el presidente 
del CEN puntualizó que el 
precio de los combustibles 

obedece a la real idad 
internacional y al tipo de 
cambio, variables que, indicó, 
no las determina nadie por 
decreto.
El Partido Revolucionario 
Inst i tucional rat i f ica su 
compromiso con la justicia 
social y confirma su interés 
en buscar por todos los 
medios a su alcance la 
protección de los ingresos 
de las familias, sobre todo 
de los que menos tienen.

Este martes 

Congreso del Estado inicia el primer 
periodo extraordinario de sesiones

Tepic.- En reunión de la Diputación 
Permanente celebrada el día viernes 
27 de enero, las diputadas y 
diputados integrantes de este 
órgano colegiado aprobaron por 

unanimidad el acuerdo por el que 
se modifica la fecha para iniciar el 
Primer Periodo Extraordinario de 
Sesiones, correspondiente al tercer 
año de ejercicio constitucional de 

la Trigésima Primera Legislatura.
En este acuerdo aprobado por 
unanimidad, se estableció que 
el Primer Periodo Extraordinario 
iniciará este martes 31 de enero a 
las 11:00 de la mañana en la Sala de 
Sesiones Licenciado Benito Juárez 
García del Congreso del Estado 
de Nayarit, y no como se había 
acordado realizarlo el día jueves 2 
de febrero del presente año.           
En esta reunión colegiada se dio 
a conocer que el objetivo de este 
Primer Periodo Extraordinario es para 
analizar, discutir y en su caso aprobar 
el dictamen unitario con proyectos 
de decreto que reforman y adicionan 
diversos artículos de la Ley Orgánica 
de la Comisión de Defensa de los 

Derechos Humanos del Estado de 
Nayarit, de la Ley de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública, 
de la Ley Orgánica de la Universidad 
Autónoma de Nayarit y de la Ley 
Orgánica de la Fiscalía General del 
Estado de Nayarit, en materia de 
órganos internos de control.
Uno más de los asuntos legislativos 
que se resolverán es lo relacionado 
al dictamen con minuta proyecto de 
decreto por el que se reforman y 
adicionan diversas disposiciones de 
la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, en materia de 
mecanismos alternativos de solución, 
de controversias, mejora regulatoria, 
justicia cívica e itinerante y registros 
civiles, además el dictamen con 
proyecto de acuerdo que determina 
la situación legal del ciudadano 
Víctor Ponce Castillo, regidor del 
ayuntamiento de Santiago Ixcuintla. 
Los trabajos legislativos de este 
Primer Periodo Extraordinario de 
Sesiones serán presididos  por el 
diputado Jorge Humberto Segura 
López y como Vicepresidenta la 
diputada Elsa Nayeli Pardo Rivera, 
misma que entra en funciones este 
martes 31 de enero.

•La Mesa Directiva la presidirá el legislador Jorge Humberto Segura López 
y como Vicepresidenta la diputada Elsa Nayeli Pardo Rivera
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Tepic, Nayarit.- Para tener 
una mayor seguridad vial 
para todos, el Gobierno 
del Cambio presentó el 
programa “Reordenamiento 
Vial Cero Tolerancia”, este 
lunes 30 de enero, que dará 
inicio en el centro histórico 
de la Capital del Cambio.
El presidente municipal, 
David Guerrero Castellón, 
acompañado de regidores, 

funcionarios y ciudadanía 
tepicense, dio el banderazo 
de arranque de este 
programa que dará mayor 
seguridad vial para los 
peatones, así como fomentar 
el cambio de actitud tanto del 
automovilista como de las 
personas que transitan por 
el primer cuadro tepicense.
“Es necesario implementarlo, 
además de obligatorio por el 

Gobierno de Cambio inicia el programa 
“Reordenamiento Vial Cero Tolerancia”

Aplicará el INE en Nayarit el concepto de “reimpresión” 
de la credencial para votar con fotografía 

bicicletas y motocicletas, así 
como paraderos exclusivos 
para carga y descarga de 
mercancías en horarios 
específicos. También se 
dará preferencia a personas 
con discapacidad, quienes 
tendrán más estacionamientos 
exclusivos.
Este programa regulatorio 
municipal, abundó David 
Guerrero, será en estricto 
apego  a l  reg lamento 
correspondiente, por lo 
que giró instrucciones a los 
agentes de Vialidad Municipal 
para que se dirijan a la 
ciudadanía con cortesía, 
honestidad, responsabilidad 
y en observación de los 
derechos humanos.

Reglamento de Vialidad que 
autorizó este Ayuntamiento.  
Es la aplicación estricta 
del reglamento y del Plan 
Municipal de Desarrollo. 
Vamos a aplicarlo inicialmente 
en el Centro Histórico y 
después en toda la ciudad”, 
indicó el alcalde en conferencia 
con medios de comunicación.
A partir de este programa 
se  con ta rá  con  más 
estac ionamientos para 

*La medida tiene como 
objetivo garantizar el 

derecho al voto de los 
ciudadanos nayaritas 

que hubiesen extraviado 
su credencial de elector.

*Funcionará del 1° de 
febrero al 20 de mayo 

del año en curso.

el Padrón, como el domicilio o 
la clave de elector.
Agregó que la Dirección Ejecutiva 
del Registro Federal de Electores 
(DERFE) entregará en medios 
magnéticos, a cada uno de los 
partidos políticos las Listas 
Nominales de Electores divididas 
en dos apartados, ordenadas 
alfabéticamente y por secciones 
correspondientes a cada uno de 
los distritos electorales. 
Los Organismos Públicos Locales 
de las entidades federativas con 
elección, harán entrega de las 
observaciones que hubieren 
presentado los partidos políticos, 
a más tardar el 14 de marzo de 
2017.
Asimismo, la DERFE generará 
e imprimirá las Listas Nominales 
de Electores Definitivas con 
Fotografía para las entidades 

federativas con Proceso Electoral 
Local 2016-2017, ordenadas 
alfabéticamente por distrito y por 
sección electoral para entregarlas 
el 10 de abril a los consejos locales 
y su correspondiente distribución 
a los ciudadanos que integrarán 
las mesas directivas de casilla.
Durante la sesión ordinaria del 
Consejo Local del INE de este 
día se desahogaron un total 
de 16 puntos, y se contó con 
la participación, además del 
Presidente y del Secretario, de 
los Vocales de Organización 
Electoral, Capacitación Electoral 
y Educación Cívica y del 
Registro Federal de Electores 
de la Junta Local del INE en 
Nayarit; de cinco consejeras 
y consejeros electorales y de 
nueve representantes de los 
partidos políticos. 

*Inicia en el centro 
histórico de Tepic y 
busca brindar mayor 

seguridad vial
*El programa es 

regulatorio y debe 
ser observado por 
toda la ciudadanía: 

David Guerrero

Intensa 2016, que llevó a cabo 
el INE en la entidad del 1° de 
septiembre al 15 de enero 
pasados, el funcionario resaltó 
también que mañana 31 de enero 
concluye el plazo de reposición 
de la propia credencial de elector, 
para los casos de robo, extravío 
o deterioro grave, misma que 
junto con las que tramitaron los 
nayaritas hasta el pasado 15 de 
enero estarán disponibles en los 
Módulos de Atención Ciudadana 
hasta el próximo 2 de junio.
De León Loredo destacó además, 
que los Lineamientos que 
establecen los plazos, términos 
y condiciones para el uso y 
entrega del Padrón Electoral y 
la Lista Nominal de Electores a 
los Organismos Públicos Locales 
para los Procesos Electorales 
2016-2017, que tendrán lugar en 
los estados de Coahuila, Estado 
de México, Nayarit y Veracruz, 
aprobados por el Consejo General 
del INE  definen que el 15 de 
febrero se hará entrega de las 
Listas Nominales de Electores 
a los partidos políticos y, en su 
caso, a candidatos independientes 
para su revisión, mismas que 
sólo contendrán el nombre, la 
fotografía y la sección electoral, 
y se resguardarán los demás 
datos personales contenidos en 

Lo anterior fue informado hoy 
por el Vocal Ejecutivo del INE en 
Nayarit, Arturo de León Loredo, 
quien precisó que la reimpresión 
de las credenciales de elector 
serán con el mismo número de 
emisión y la misma fotografía 
de la ciudadana o ciudadano, 
quienes podrán solicitar esta 
modalidad de servicio del 1° de 
febrero al 20 de mayo de 2017, 
y deberán acudir a recoger su 
documento al mismo Módulo 
de Atención Ciudadana donde 
tramiten la reimpresión hasta el 
2 de junio próximo.
Lo anterior fue informado en el 
marco de la Sesión Ordinaria 
correspondiente a enero del 
Consejo Local del INE en Nayarit, 
donde al abordar el tema de 
conclusión de la Campaña Anual 

Con el propósito de garantizar el 
derecho al voto de los ciudadanos 
nayaritas en la próxima jornada 
electoral del 4 de junio del presente 
año, el Instituto Nacional Electoral 
pondrá en práctica, por primera 
vez en Nayarit, el concepto de 
“Reimpresión” de la credencial 
para votar con fotografía, que 
aplica únicamente para casos 
de extravío, por medio del cual 
la ciudadanía podrá solicitar la 
reimpresión de su credencial para 
votar con fotografía, siempre y 
cuando no requiera ningún cambio 
en los datos del documento.
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Nayarit, 100 años después: Turismo y Biodiversidad
Sociales

Por Ángel Carbajal Aguilar
El pasado 26 de enero, en el seminario 
se vio: “Una Visión para Repensar el 
Pasado”, en donde surgió una sugerencia 
para el Instituto Estatal Electoral para 
que pusiera como requisito a todo aquel 
como aspirante a cargo público del nivel 
que fuere a que sea obligatorio tomar el 
Seminario. Además de Cultura general 
a que conozca la historia de Nayarit y 
esté preparado para la correcta toma 
de decisiones de continuidad, certeza y 
pensando en el pueblo. 
El primero en dirigirse a los asistentes 
fue el doctor Ulises Castro Álvarez sobre 
el turismo como fenómeno complejo en 
donde haya que tomar en cuenta, por 
ejemplo en la localización de recursos, 
el desplazamiento origen-destino y la 
destrucción, construcción y consumo de 
espacio, otros lo espacial,  social, político, 
ambiental y económico.
De los antecedentes del turismo en la 
antigüedad: Grecia, Roma; Olimpiadas 
y Temas; Edad Media, Religión, el gran 
tour. En la época contemporánea: Termas, 
Costas, Montañas, 1841 primer viaje 
organizado por Thomas Cookies.
Guerras mundiales: Desarrollo Tecnológico 
en el transporte, sobre todo el avión.
Segunda posguerra: sociedad de bienestar,  
jornada laboral, vacaciones pagadas, 
crecimiento de ciudades.
El inicio del proceso de planificación 
turística, se da a mediados del presente 
siglo, aunque desde antes se percibe una 
evolución. A lo que se le llama "Planificación 
Formal del Turismo por parte de los 
Estados",  inicia así: Francia 1948-1952; 
España 1952; Países Europeos en los 
60's; y Latinoamérica en los 70's.
En lo que se refiere a los efectos 
de la globalización en el turismo, en 
lo económico y cultural, los cambios 
de las prácticas de ocio: ocupación, 
trabajo, tenencia de objetos, consumos 
homogéneos, modernización: inclusión 
de áreas no globalizadas y mecanismos 
de transferencia de capitales.
Cifras claves en el mundo sobre turismo, 
claves para el desarrollo, la prosperidad 
y el bienestar, perspectivas a largo 
plazo y por ejemplo el año pasado hubo 
un crecimiento de un 3.9% y con 1235 
millones de llegadas.
Del turismo cómo política Nacional, las 
condiciones económicas críticas por el 
desgaste del modelo económico implantado 
en los años 60's y 70's en el país y el 
surgimiento del modelo neoliberal en 
los 80's encontraron en el turismo una 
alternativa para el crecimiento económico.
El proceso histórico de la política turística 
1946-1952 con Miguel Alemán; 1952-1958 
con Adolfo Ruiz Cortines, 1970-1976 con 
Luis Echeverría Álvarez, 1976-1982 con 
José López Portillo, 1982-1988 Miguel de 
la Madrid Hurtado, Vicente Fox Quezada, 
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto con 
su política General de Turismo, Gabinete 
Turístico y los Ejes: Infraestructura, 
Innovación y Competitividad, Fomento y 
Promoción, y; Sustentabilidad y Beneficio 
Social.
Habló sobre el desarrollo e impulso 

Regional de la Riviera Nayarit y Jalisco; 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
con Centros Integralmente Planeados 
como Cancún, Ixtapa, Los Cabos, Loreto, 
Huatulco, NAYARIT y Playa Espíritu.
Hizo mayor énfasis en el desarrollo de 
la Riviera Nayarit, Centro Integralmente 
Planeado Nayarit, consiste en un corredor 
de 160 kms. de longitud, iniciando en 
Nuevo Vallarta hasta el Puerto de San 
Blas.
El desarrollo e impulso Regional de la 
Riviera Nayarit y Jalisco con el programa 
Regional de Desarrollo Turístico del 
Corredor Regional Sierra de Vallejo-
Riviera Nayarit, con 28 localidades de 
los municipios de Bahía de Banderas y 
Compostela.
Transversalidad a cargo de Fonatur, es 
necesario que la SCT continúe con la 
realización de los proyectos que aquí 
se enlistan como parte del programa 
Nacional de Infraestructura (PNI) 2014-
2018.con los proyectos: Autopista Jala-
Compostela-Bahía de Banderas; Carrera 
Tepic-San Blas, Nayarit y Carretera Las 
Varas-San Blas.
En la conclusión, se mencionó, que durante 
el periodo 1989-2000 las tendencias de 
los resultados del proceso de desarrollo 
de la sociedad manifiesta debilidades, a 
pesar de que el crecimiento económico es 
evidente, la sociedad acusa dificultades 
en sus niveles de bienestar.
Para el año 2008, es decir, ocho años 
después, los resultados respecto de las 
estructuras emergentes como producto 
del proceso del desarrollo, se manifiestan 
en general en el sentido de continuidad 
de las tendencias registradas durante los 
años 1980-2000, consolidándose en su 
mayoría y agudizando las externalidades, 
lo que significa que el modelo utilizado 
para la promoción del desarrollo regional 
pone en duda su viabilidad.
En la estructura económica se manifiesta 
franca tercerización con predominio del 
comercio y los servicios relacionados al 
turismo, el empleo ha crecido, aunque 
se registra la aparición del sub empleo 
en términos de salarios bajos y tiempos 
parciales de ocupación, este fenómeno 
ejerce presión sobre el nivel salarial para 
los trabajadores. Una gran proporción 
de la población ocupada no recibe 
prestaciones laborales, limitándose con 
ello el acceso de vivienda y servicios 
de salud. Se manifiesta la presencia de 
explotación o autoexplotación de la fuerza 
de trabajo, en tanto que una proporción 
importante de la población laboral entre 
49 y 100 horas semanales.

El segundo ponente, Agustín Arciniega 
Ponce, su tema verso sobre Zonas Costeras 
y Derecho, Una Relación Compleja en 
busca de un Paradigma de interpretación 
Jurídico- Ecológico -Geoeconómico.
Destacó: México es: 11,122.5 kilómetros 
de costa, 17 entidades costeras, con 
recursos energéticos (petróleo, gas),  
es asiento de actividades económicas 
(transporte, turismo, pesca, acuacultura, 
agricultura, etc.), 117 puertos y terminales, 
47 millones de personas habitando en 
los estados costeros,  zonas económicas 
exclusivas de 3'149,920 km2, 6 tipos 
de climas, Diversidad de ecosistemas 
costeros y especies de flora y fauna, 
14avo país en el mundo por su zona 
económica exclusiva.
Sobre la problemática Jurídico-
administrativo.  Sobreregulacion, 
incongruencia entre ordenamientos 
jurídicos, contraposición de competencias, 
desarticulación, 38 Leyes Generales 
o Federales, Leyes Estatales y 
ordenanzas municipales, Normas Oficiales 
Mexicanas, Instrumentos Internacionales, 
12 dependencias y 22 entidades de 
administraciones públicas Municipales.
Es urgente establecer directrices tendientes 
a la integración de la normatividad 
(administración y protección de las zonas 
costeras), criterios de integralidad, orden y 
coherencia, criterios de integridad, orden y 
coherencia, organización transversal de los 
contenidos de las leyes y ordenamientos, 
programas sectoriales, económicos, 
sociales y ambientales, creación de 
estructuras orgánicas de Coordinación y 
vinculación sectorial con los tres niveles 
de gobierno y criterios holística.
Se trata de un problema multifactorial por: 
su enfoque multidisciplinario, el fenómeno 
de globalización, su inserción en un nuevo 
orden económico mundial, su marco 
referencial en el contexto de la geopolítica 
y la geoeconómia, la importancia del 
modelo de la gestión integrada de zonas 
costeras y el derecho como ordenador y 
garante de una adecuada gestión costera.
¿A qué se debe la creciente importancia 
de las zonas costeras?
1.-  Proceso de industrialización desde 
1900 y posteriormente con Pemex.
2.- Grandes polos de atracción turística 
(Acapulco, Veracruz, Puerto Vallarta) 
con la siguiente derrama económica, 
generación de empleo s y el proceso de 
acelerada urbanización; apareciendo de 
ciudades, costeras. 
3.- Puertos y comercio marítimo (48 
puertos: 27 en el Pacífico y Mar de Cortés, 
y 21 en el golfo de México y Mar Caribe 

(360 millones de toneladas de carga, 298 
millones de pasajeros, 5,300 cruceros y 
8.3 millones de contenedores.
Sin embargo las costas tienen una 
fragilidad extrema, pérdida de hábitat en 
las zonas internarse, dunas, acantilados, 
deforestaciones, cambios de uso 
del suelo para desarrollos urbanos, 
portuarios, turísticos, rellenos para la 
construcción, minería; Disminución 
contante de humedales; Azolvamiento 
y sedimentación por construcción de 
presas; Deforestaciones en el altiplano; 
El cambio climático, derretimiento de 
glaciares; Inundaciones, huracanes, 
tsunamis; Asentamientos humanos en 
lugares de riesgos y Conflictos entre 
sectores de actividad económica. 1-.No 
se cuenta con una política integral de 
zonas costeras, 2-. Manejo sectorial, 
3-. No existe una definición legal de 
zona costera y 4-. El concepto de Zona 
Federal Marítima Terrestre (ZOFEMAT) 
tiene una connotación territorial y no 
considera las interacciones (comunidad, 
recursos, economía).
Elementos Conceptuales. 1.- Desarrollo; 
2.- Desarrollo Sustentable; 3.- Globalización 
u Nuevo Orden Económico Mundial; 4.- 
Gestión, Integrada de Zonas Costeras 
(GIZC).  y 5.- El Derecho como ordenador 
y garantías de una adecuada gestión de 
las zonas costeras.
Una Aproximación a la Realidad Costera. 
1.- El medio físico; 2.-  Antecedentes 
históricos; La población de la zona 
costera Mexicana y 4.- Riqueza ecológica 
y fragilidad de la zona costera.
Fundamentos Constitucionales y Normativa 
Internacional. * Legislación Secundaria; 
* Legislación estatal y municipal; * 
Reflexiones (ausencia de integridad en 
la normativa aplicable a las ZC; algunos 
aspectos positivos como planeación 
ambiental, ordenamiento Ecológico, 
ordenamiento territorial, legislación 
ambiental de los asentamientos humanos 
ordenamiento pesquero y ordenamiento 
acuícola); * Falta un enfoque integrador 
con políticas e instrumentos legales 
basados en principios sociales, ecológicos, 
económicos, científicos,  políticos y y 
jurídicos racionales; * Fijar el propósito 
de minimizar los efectos negativos a los 
sistemas costeros;  * El marco regulatorio 
actual no está estructurado para llevar a 
cabo una gestión costera en forma integral 
y Sustentable y no pueden aplicar políticas 
e instrumentos suficientes en cuanto 
que no toman en cuenta la capacidad 
de carga y resciliencia y * Análisis de 
las situaciones de riesgo en las zonas 
costeras.
Al final después más de 4 horas los 
organizadores Pedro Luna Jiménez y 
Julio Placencia entregaron constancia en 
reconocimiento a las ponencias de Ulises 
Castro Ávila y Agustín Arciniega Ponce 
y un agradecimiento a José Ocampo 
Galindo Director de la Unidad Académica 
de Economía, Rafael Vargas Pasaye 
Director de Prensa del Estado y Antonio 
Lora Zamorano Director y Editor de este 
Diario, por el apoyo a la publicación cada 
8 días de este Seminario.
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Gestiona el Edil 
Saldaña Barrera 

ante CEA recurso 
para pozo 

profundo de agua

Entrega de Apoyos del Seguro 
Agropecuario Catastrófico a 

Productores Agrícolas 

Por: Iyare Enríquez
En el Ejido de Coamiles, 
gracias a la acertada gestión 
del Presidente Municipal, 
Salvador Saldaña Barrera ante 
el CEA (Comisión Estatal del 
Agua), en la que logró bajar 
el recurso para que el pozo 
profundo de agua potable 
que abastece del vital líquido 
a las familias del lugar en 
mención fuese rehabilitado 
y equipado para mejorar su 

funcionamiento.
Al día de hoy, presenta un 
gran avance en los trabajos 
de equipamiento; los cuales 
constan de colocación de 
cerca de protección, caseta 
de cloración, bomba y equipo 
electromecánico (arrancador 
termo magnético). Con 
esto, las familias del Ejido 
de Coamiles continuarán 
recibiendo un servicio de 
agua potable de calidad. 

*De los distintos municipios que conforman la zona norte de nuestro estado

Por: Iyare Enríquez
Este pasado fin de semana, 
en  l as  i nmed iac iones 
de la Colonia Emil iano 
Zapata de ésta cabecera 
Municipal, el Gobernador 
Amigo, Roberto Sandoval 
Castañeda encabezó la 
Entrega de Apoyos del 
S e g u r o  A g r o p e c u a r i o 
Catastrófico a Productores 
Agrícolas de los distintos 

municipios que conforman 
la zona norte de nuestro 
estado. 
Se contó con la presencia 
del Presidente Municipal, 
Salvador Saldaña Barrera; la 
Senadora de la República, 
Margarita Flores Sánchez; 
la Diputada Local, Angélica 
S á n c h e z  C e r v a n t e s ; 
Presidentes Municipales 
de los municipios de la 
zona nor te ;  as í  como 
también de l  De legado 

Estatal de la SAGARPA, 
MVZ.  Serg io  Mendoza 
Guzmán; el Secretario de 
Desarrollo Rural y Medio 
Ambiente del Estado, Juan 
Manuel Rocha Piedra; el 
Presidente del Comisariado 
Ejidal, Efrén Nieves Mora 
y Fernando Urías Durán, 
en representación de los 
benef ic iar ios  de d icho 
programa.
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Están molestos con el 
depredador del ayuntamiento

Falleció la señora Aurora González, madre 
del luchador social Alfredo Machuca

Obras realizadas por el Santo Oficio en Ixtlán del Río

El líder de 
Ahuacatlán, 

quiere llevarle 
agua potable 
a la gente de 
Marquezado

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

A h u a c a t l á n ,  N a y a r i t . - 
Residentes del poblado de 
Marquesado, municipio de 
Ahuacatlán, se manifiestan 
molestos en contra del 
depredador Secretario de 
Gobierno de dicho municipio 
el intolerable  Juan Manuel 
Parra Enríquez, la famosa 
Campana Panista, quien 
p r e t e n d e  s e r  a l c a l d e 
portando los colores del 
PAN.
Quien supuestamente los 
apoya env iándo les  de 
manera incondicional Pipas 
de agua  potable para el 
uso diario, con costos de 
350 pesos en adelante por 

un tambo de 200 litros, por 
lo que señalan que es un 
robo lo que está haciendo 
este abusivo funcionario 
que vive en esta población 
y el no paga ningún cinco 
por el abasto de agua. 
También se manifiestan 
molestos con su regidor 
vividor Juan Carlos de la 
Rosa, quien desde que 
l lego al puesto solo se 
dedica a realizar festejos a 
sus amigos promoviéndose 
para otro cargo electoral, le 
han solicitado ayuda para 
nivelar los caminos saca 
cosechas y este sujeto no 
ha jalado, ni se preocupa 
por la falta de agua, recibe 
pipas gratis. Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- Ante 
el desinterés de presidente 
municipal Jesús Bernal lamas, 
y de políticos  residentes en el 
poblado de Marquezado, que 
han   hecho caso omiso de 
las exigencias de los vecinos 
de este lugar que solicitan el 
servicio de Agua Potable, un 
derecho básico que no ha sido 
atendido y que pone en riesgo 
la estabilidad física y emocional 
de los moradores.
La comunidad de Marquezado 
enfrenta hoy en día un grave 
problema por la escases de 
agua, las autoridades no hacen 
nada por buscar solución a 
este grávido problema, no 
tienen visión  para buscar un 
cambio que logre impactar 
positivamente en este rubro, lo 
único que hacen es marginar 
esta comunidad con servicio de 
Pipas, a precios exorbitantes.
Ante esta problemática  donde 
la salud de los pobres se fe 
afectada, en primera instancia el 
líder del Municipio de Ahuacatlán, 
Gabriel Montero, realiza 
gestiones para que la cubertura 
del servicio de Agua Potable sea 
accesible al mayor número de 
usuarios, además de unirse a 
la exigencia de la ciudadanía 
de esta multicitada comunidad 
en riesgo de desaparecer. 

Por Jolumeca
Ixt lán del Río, Nayari t .- 
A las edad de 77 años 
de edad fa l lec ió en la 
comunidad de Ranchos 
d e  A r r i b a ,  d e  c a u s a s 
naturales la señora Aurora 
González González, madre 
del empresario y luchador 
social y fuerte aspirante a 
la presidencia municipal 
de  es te  mun ic ip io  por 
la vía Independiente, el 
pasado f in de semana, la 
señora Aurora, atravesaba 

alt ibajos de salud.
A la dist inguida señora 
A u r o r a  G o n z á l e z ,  l e 
sobreviven sus hijos nietos 
y  demás  fami l i a res ,  a 
quienes les damos nuestras 
más sentida condolencias 
y en especial a Alfredo 
Machuca González, a este 
duelo también se han unido 
otros reconocidos políticos 
y empresarios locales por 
esta gran pérdida, ojala 
que la paz l legue pronto 
a sus corazones.    

Va nuest ra  so l idar idad 
para Al f redo Machuca, 
un incansable luchador 
social    por el  sensible 
fallecimiento de su señora 
madre, Aurora González, 
una gran mujer que supo 
vencer las adversidades 
de la vida, dando siempre 
un gran ejemplo a sus 
hi jos, que la resignación 
espir i tual l legue pronto, 
ante los designios divinos, 
difíci les de entender pero 
que hay que enfrentar. 

Por Jorge 
Mendivil
 “Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- En 
este blondo municipio son 
muchos los constituyentes 
o votantes que expresaron 
su molestia aguda  por las 
obras públicas realizadas en 
esta cabecera, realizadas 
con invitación del Santo 

Oficio con una estructura 
inquisitoria, a su imagen y 
semejanza, si un ciudadano 
se quejaba, de inmediato 
los vigilantes lo ponía en 
paz. 
La d is tanc ia  ent re  las 
autoridades y los ciudadanos 
es descomunal, el Santo 
Oficio promulgó sin analizar 
que las obras estuviera bien 

hechas a pesar de que se 
ve a leguas, que son obras 
mal hechas, banquetas 
desniveladas y calles con 
cemento a discreción con 
edictos de fe, convirtiendo 
las vialidades en verdaderas 
trampas.
C i e n t o s  d e  v e c i n o s 
insistieron que es importante 
señalar que la corrupción y 

los padrinazgos tuvieron un 
papel destacado en este tipo 
de obras confeccionadas sin 
celeridad alguna, y pesar de 
la calma de su construcción 
están plasmadas de errores, 
el uso de la estrategia de 
sorteo, consistente en abrir 
calles a destajo sin culminar 
ninguna obra, dejó mucho 
que desear. 
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Bibliotecas virtuales ya están en marcha
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Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.- Para impulsar 
la calidad en la educación de los 
niños y jóvenes del Municipio de 
Compostela, la Presidenta Alicia 
Monroy Lizola logró bajar un 
importante proyecto denominado 
centros de integración digital 
Compostela
este proyecto que se logró con 
el apoyo de la Diputada Federal 
Jazmine Bugarin para el Municipio 
de Compostela, es gracias a 
la tenacidad de la Presidenta 
Alicia Monroy Lizola quien tiene 
una excelente relación con la 

Legisladora por este distrito.
Las bibliotecas digitales son 
uno de los proyectos más 
importantes en la materia, pues 
aseguró que mediante estas 
herramientas los alumnos de 
nivel básico, medio superior e 
incluso superior, podrán tener 
acceso a una gran cantidad de 
información que les servirá en 
el desarrollo de sus actividades 
como estudiantes.
Los seis centros de integración 
digital se ubicarán de la siguiente 
manera; una en el Ejido Librado 
Rivera y la otra en la biblioteca 

Salvador Gutiérrez Contreras; 
una en La Peñita de Jaltemba, 
otra en Las Varas, la que se 
ubicará en Zacualpan y otra 
más en Otates y Cantarranas.
Luego de la llegada de los 
equipos en este momento se 
encuentran en la etapa de 
capacitación que está siendo 
impartido por Víctor Chávez, 
quien dijo que el objetico de 
esto es brindar a la comunidad 
ese espacio, acercándolos a lo 
que es la tecnología, que sean 
interactivos, agradables,  que 
puedan aprender, ya que en la 
comunidad a veces no tienen la 
facilidad de que todos puedan  
tener una computadora, aquí 
tendrán los equipos, touchs 
con audífonos, sobre todo 
accederán a los contenidos 
que les ayudara a enriquecer 
su actividad académica.
El curso se está impartiendo a los 
administradores a los encargados 
que tomaran ese control, quienes 
a su vez instruirán a las personas 
usuarias facilitándoles el acceso 

*Atinadamente la Presidenta Municipal Alicia Monroy Lizola facilita incursión de estudiantes en los sistemas digitales

En la colonia Aviación 

y el uso de la plataforma 
exploration learning, además 
de los contenidos del mismo 
para los seis puntos donde 
se instalarán las bibliotecas 
digitales, en el Municipio de 
Compostela.
El curso se desarrolla, con el 
fin de capacitarles en el manejo 
de las plataformas como el 
exploration center y el exploration 
learning, el primero de ellos les 
proporciona esa facilidad de 
poder administrar los equipos 
en cuanto a tiempos, llevando 
un registro de contenidos del 
uso que se le está dando a 
los equipos, lo cual ayudará a 
que el usuario pueda tener la 
información, e interpretarla para 
cuestiones estratégicas, puede 
llegar a la comunidad y tratar 
de abarcar al mayor número 
de usuarios.
El equipo con esa plataforma 
ayuda a tener el control de 
tiempos, otorgando al usuario el 
recurso para que puedan resolver 
una tarea, un taller, etcétera el 

administrador se encargara de 
indicar el tiempo que va a llevar 
y con qué finalidad.
 La segunda de las herramientas 
que es el exploration learning, 
les ayudara a poder llevar sus 
actividades escolares de mano 
de los temas que se llevan 
actualmente en la SEP, además 
que auxiliará a la comunidad a 
reforzar aprender y allegarse 
material de la Secretaría de 
manera digital, con actividades 
como evaluaciones, no solo 
a infantes sino a estudiantes 
adultos mayores que en su tiempo 
no pudieron tener el recurso, que 
ahí se les proporciona reforzado 
con computadoras táctiles, 
que facilita la interacción con 
el usuario.
Cabe destacar que con el apoyo 
de la Diputada Jasmine Bugarin 
ante el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (CONACYT) 
en la ciudad de México, se logró 
bajar el proyecto que vendrá a 
beneficiar a una gran cantidad 
de niños y jóvenes del Municipio.

Mujeres tianguistas apoyan a 
Martha Lorena Durán para que sea 
su próxima candidata a diputada 

•En cuanto a ello, su Presidenta, Socorro Morales Ruiz, señaló que Durán Orozco 
reúne los méritos que la ciudadanía espera ver de los aspirantes a candidatos a 
la diputación local, porque además de ser la líder de las mujeres priistas, tiene 

experiencia política, cercanía con la gente, trabajo de gestión social, sobre todo, 
voluntad de servir a la comunidad, por ello las tianguistas apoyamos su proyecto 

para que sea nuestra próxima legisladora por el Distrito 15, sostuvo. 

es una militancia destacada, 
experiencia política, cercanía 
con la gente y gestión social, y 
sobre todo, voluntad de servir a 
la comunidad, cuyas cualidades 
las tiene Martha Lorena Duran 
Orozco, quien además es la 
líder de las mujeres priistas de 
Compostela. 
Lorena, además de desarrollarse 
en el servicio público , es 
una mejer emprendedora con 
residencia en Juan Escutia 
(Borbollón)—sostuvo—y desde 
hace varios años impulsa su 
propia mini-empresa familiar de 
manera exitosa y sin desatender 
sus actividades se da tiempo 
para estar cerca de la gente, 
atendiéndolas y visitando sus 
comunidades continuamente.
Morales Ruiz, indicó que la 
dirigente del ONMPRI, se 
ha distinguido por su gran 
humanismo, sencillez y su 

gusto por apoyar a los que 
menos tienen, cuyos méritos 
son incuestionables porque 
además de ser muy  conocida 
y carismática,  es mujer 
emprendedora exitosa, además 
activista importante del tricolor en 
Compostela que no solo unifica 
a sus sectores, sino también es 
garantía de triunfo, aseguró.
Acerca de los aspirantes priistas 
a la Alcaldía y la sindicatura, 
dijo que las mujeres analizan 
los mejores perfiles y aunque 
reconocen que existen otros 
prospectos de gran valía dentro 
de su partido, coincide en que 
Rodolfo Gómez Tadeo y Adriana 
Andrade Martínez, ambos son  
jóvenes profesionistas con 
mucho sentido social y que de 
acuerdo al trabajo que realicen 
podrían ser los abanderados 
del tricolor en las elecciones de 
junio próximo, concluyó    

Compostela, Nayarit.- (Donkey) 
–Mujeres de la colonia Aviación 
coinciden en que Martha Lorena 
Durán Orozco es una de las  
activistas os del PRI con mayor 
posibilidad para ganar no solo 
la candidatura a la diputación 
del Distrito XV, sino también 
garantiza el triunfo de su partido 
en las elecciones de junio de 
este año.
Es una mujer muy conocida 
en la región costera y alta 
de Compostela y con mucha 
ascendencia en todos los 
sectores adheridos al tricolor y en 

la sociedad civil, aseguran jefas 
de familia de este asentamiento 
urbano. 
Tras el encuentro que sostuvieron 
la tarde de este viernes pasado 
en el domicilio de su dirigente 
Socorro Morales Ruiz, las 
mujeres que conforman el 
tianguis de la colonia Aviación, 
además de puntualizar y debatir 
las estrategias que coadyuvaran 
a fortalecer las actividades de 
su organización adherida a la 
CNOP, acordaron respaldar a 
Martha Lorena Durán Orozco, 
Presidenta del ONMPRI en 
Compostela, para que no solo 

sea su candidata, sino su próxima 
diputada local por el Distrito 
15 de este Municipio, en cuya 
reunión también mostraron su 
disposición de trabajar en unidad 
para que su vecina y compañera, 
Soledad Guzmán Mares para 
que sea su representante en el 
próximo Cabildo como regidora 
de la demarcación número 2.
En cuanto a ello, Socorro 
Morales Ruiz, dijo que hasta 
el momento quienes se han 
manifestado como aspirantes 
a candidatos a la diputación 
no muestran los méritos que 
la ciudadanía espera ver, como 
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Javier Sicilia, el Eterno Viajero Intensa lucha de morena contra la 
corrupción en nueva forma de gobernar

No había leído 
a Javier Sicilia, 
y sólo sabía de 
él que insistía 
en que había 
que respetar 
los acuerdos 
de San Andrés, 
y que un hijo 
suyo había sido 
asesinado, creo 
en un secuestro, 
y que era autor 
d e  a q u e l l a 
lapidaria frase 
–expresada ante 
tanta impunidad 
y  cor rupc ión 
‘of ic ia l ’ - :  ¡Ya 
estamos hasta 
la madre!. Bueno, me lo encuentro 
colaborando en la vieja revista 
‘Siempre!’, de José Pagés Llergo, 
allá por el año 2000. De tales textos 
quise rescatar lo que creí era lo mejor, 
y que en este espacio participo con 
el lector (a).
Ricardo Muñoz Munguía (Rev. Cit., 
No. 24 31, enero 20) nos comenta 
algo sobre el poeta y escritor, en 
una entrevista, con el pretexto de su 
novela ‘Viajeros en la Noche’, donde 
se enfatiza la presencia y necesidad 
del ‘Viaje interior la vida es ese viaje 
y cada obra un atisbo a su misterio. 
Existen esos exploradores de Dios 
mediante la acción; seres apasionados 
por las situaciones límite, movidos 
por una sola preocupación: darle 
sentido a su sinsentido a la luz de 
la oscuridad de la fé que los lanza 
a lo desconocido.
Sicilia se muestra orgulloso de la 
herencia espiritual dejada por su 
padre: el misterio de Cristo y la luz de 
la poesía. Con esos dos tesoros me 
he orientado en la noche del mundo 
para descubrir su sentido creo que 
sin Cristo y sin la poesía el mundo 
que privilegia la mayoría de los seres 
humanos () sería sólo un absurdo que 
no valdría la pena de ser vivido () Por 
la luz de la poesía uno descubre la 
belleza, el resplandor ontológico que 
se expresa en la materialidad de la 
vida, y que no es otra cosa que la 
impronta del Verbo con el que Dios 
creó. El trayecto hacia esa luz no es 
fácil, hay que arreglárselas a través 
de la fé para que la noche del mundo 
no te oscurezca.
Para Javier la literatura no pretende 
decir nada ya que ese es el territorio 

de la filosofía y la ciencia: el único 
objetivo que persigue la literatura es 
mostrar el misterio de la vida (), el 
misterio de la presencia de Dios en 
un mundo en el que aparentemente 
está ausente. Dios () está presente 
en la fé en el viaje que emprenden 
(los) personajes y que termina por 
conducirlos a su orilla (Dios) se 
experimenta, aparece como misterio, 
como una realidad multifacética e 
indefinida como la vida misma, que 
es Dios.
Subrayemos que él es católico 
y amante del futbol y, en esa 
entrevista expone algo polémico: 
El amor de Dios es una paradoja: 
te acoge destruyéndote. Afirma que 
es necesario e total ‘despojamiento’ 
del alma si se quiere experimentar 
la presencia divina. De allí parte 
su idea del viaje ‘por el desierto’, 
donde hay que ir más allá de lo que 
creemos ser, encontramos aquella 
luz sagrada que ilumina al mundo, 
pero también calcina.
Siempre buscando la unidad del 
espíritu en la multiplicidad de la 
materia, con la intuición de que 
aquello que solicita su atención como 
poeta, a través de la naturaleza de las 
cosas, tiene un rostro que habla de 
lo trascendente, que es descifrable 
en virtud del desbordamiento hacia la 
otredad, abismándose en la realidad, 
descifrando sus signos, jeroglíficos 
y símbolos.
Nos habla –en su estudio del poeta 
Gerard Manley Hopkins– del vislumbre 
de lo eterno en lo fugaz. Y así, lo 
vemos lleno de misticismo, y ahora 
de dolor por la muerte de su hijo.
GARAJE: Cuando la luz se mira de 
frente, ciega.

Decano del periodismo en Nayarit

mOmENTO POLíTICO
Por Brígido Ramírez Guillen

Es una insistente lucha del Partido 
Movimiento de Regeneración Nacional 
(MORENA), que su líder nacional 
Andrés Manuel López Obrador en sus 
recorridos por los distintos estados 
del país y del doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero, representante en 
Nayarit, no descansan en extender 
ese propósito de combatir a ese 
cáncer que mina en los malos 
gobernantes y funcionarios de los 
tres niveles de las administraciones 
federales, estatales y municipales... 
Navarro Quintero en una reunión 
con la estructura de MORENA de 
la segunda demarcación en Tepic 
señaló que "este partido va a ser 
ejemplo en todo el país y en Nayarit 
al comienzo de una nueva era y 
forma de gobernar, donde jefe del 
ejecutivo, funcionarios, alcaldes, 
diputados, regidores y síndicos, 
deberán comportarse de manera 
honesta"... Asimismo indicó Miguel 
Ángel que "al triunfo de MORENA sus 
representantes no van a salir igual 
que los que se van"... "Tenemos que 
volver a gobiernos muy humanos, 
muy honestos y muy humildes. Al 
triunfo de MORENA se van a acabar 
los privilegios que tienen los altos 
funcionarios como el del servicio 
médico"... Por otra parte, el fundador 
del Movimiento de Regeneración 
Nacional, el tabasqueño López 
Obrador iniciará una gira por Estados 
Unidos en defensa de los derechos 
de los migrantes mexicanos que 
radican en ese país; "vamos a 
constituir frentes cívicos contra la 
xenofobia, contra los extranjeros 
desde el  gobierno de Estados 
Unidos"... El próximo 12 de febrero 
tendrá la primera reunión en Los 
Ángeles, California y desde ahí 
extenderá su gira por San Francisco, 
Chicago, El Paso, Texas, Nueva York, 
Laredo hasta recorrer todo Estados 
Unidos... Por otro lado, en Nayarit el 
Partido Revolucionario Institucional 
ya reconoció la importancia de 
reforzar su estructura, activando 
sus sectores obrero, campesino y 
popular, así como las organizaciones 
femeninas y juveniles, tan es así 
que el Comité Ejecutivo Nacional 
designó Delegado con funciones de 
Secretario General de la CNOP en 
Nayarit al bien experimentado político 
profesor Luis Alberto Acebo... Hacía 
20 años que invitado por Fernando 
Medina Miralrio incursionó Acebo 
en el sector popular, hasta llegar 
a Secretario General cuando Ney 

González se fue a ser diputado 
federal, durando ahí, como dirigente 
estatal 8 años, tiempo que aprovechó 
Acebo para construir el edificio de 
la Federación de Organizaciones 
Populares, pegado a la sede del 
PRI estatal... Recuerda el nuevo 
dirigente como construyó en ese 
tiempo una gran estructura en todo 
el estado, semillero de importantes 
cargos de elección popular como 
regidores, diputados, alcaldes y de 
dos gobernadores, Ney y Roberto 
Sandoval.... En su nueva etapa 
Luis Alberto asegura que "desde 
el edificio, desde las estructuras 
vamos a revisar quienes están, 
que comité está, quienes son los 
delegados, los secretarios generales 
en el estado; no vamos a quitar a 
nadie, ni a mover a nadie, Los vamos 
a incentivar a trabajar y el que no 
trabaje le pondremos un adjunto 
nada más, tengo esa facultad, pues 
vengo a sumar, a multiplicar, no a 
dividir ni a restar; estoy invitando 
a todas las corrientes, a todas las 
expresiones, a trabajar en forma 
intensa en estos cuatro meses, 
tiempo suficiente para obtener un 
rotundo triunfo en las elecciones 
del 4 de junio próximo; vamos a 
ir al rescate de los votos duros y 
sostener el poder estatal... Otro 
tema… A muchos debió haberles 
sorprendido que el gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda haya 
llamado a Orlando Jiménez Nieves, 
cuando tenía escasos meses como 
funcionario en el Congreso del 
Estado y más cuando este personaje 
aspiraba a llegar a diputado local, y 
lo nombrara secretario de Egresos de 
la administración estatal... Orlando 
ya había desempeñado los siguientes 
cargos: Secretario de Desarrollo 
Social de Nayarit, Director General de 
Ingresos de la Secretaría de finanzas 
del Estado, Director General de 
Administración de Seguridad Pública, 
y ocupó otra función administrativa 
en la Secretaría de Educación 
Pública y en el Congreso Local... 
Orlando estaba siendo promovido 
por el presidente municipal del PRI, 
Carlos Saldate, como a Roy Gómez, 
ex-diputado federal, y ex-aspirante 
a la presidencia municipal de Tepic, 
para que fuera considerado por 
el Tricolor, llegados los tiempos, 
como candidato a diputado por sus 
distritos, en las elecciones de este 
2017... Hasta la próxima... Decano 
del Periodismo.
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químico para disminuir 
primero, la población de 
pulgones en sus parcelas 
y posteriormente liberar el 
insecto benéfico.
Como ya se mencionó, en la 
primera semana del mes de 
enero del presente año, se 
comenzó con la liberación de 
8 mil dosis de Crisopha para 
igual número de hectáreas 
que se adquirió con recursos 
del Gobierno del Estado y 
la Presidencia Municipal, 
siendo la Dirección de 
Desarrollo Rural Municipal 
la receptora de las dosis y 
quien la entrega a su vez, a 
los técnicos extensionistas 
que la asignaron a los ejidos 
sorgueros del municipio. 
Desde el principio de la 
implementación de la campaña 
se contó con información del 
buen resultado del control 
biológico, como se pudo 
constatar en las evaluaciones 
en campo que se realizaron 
en las áreas sargueras de 
El Llano de la Cruz, el 
Zapote y La Guásima, así 
como en La Bayona y El 
Tigre, sin embargo algunas 
parcelas por cuestiones de 
fechas de siembra, materiales 
o variedades de sorgo 
sembradas, la no realización 
de prácticas culturales como 
la incorporación del follaje del 
sorgo después de la cosecha 

del ciclo pasado, la falta 
de limpieza de callejones y 
caminos y el no podar los 
árboles donde hiberna el 
pulgón, pero principalmente 
del clima, debido a que las 
bajas temperaturas que se han 
presentado desde principios 
de año en la región propician 
una más rápida reproducción 
de la plaga, desde etapas 
tempranas del crecimiento 
del cultivo, presentaron altos 
niveles de pulgones y daños, 
como es el caso de algunas 
áreas de El Aguaje y El Tigre, 
así como en algunos otros 
ejidos del municipio.
Aunque se continuaron con 
la liberación de insectos 
benéficos que ha facilitado 
el Distrito de SAGARPA en 
Acaponeta, es inevitable 
mencionar que la necesidad 
urgente  ahora  es  de 
insecticidas para bajar la 
población de pulgones en los 
casos en donde se requiera, 
por lo que el Presidente 
Municipal Malaquías Aguiar 
Flores, se ha abocado a 
gestionar ante el Gobierno 
del Estado una dotación 
de productos químicos 
para el combate del pulgón 
amarillo del sorgo, lo que al 
parecer se conseguirá en 
esta misma semana, para ser 
distribuido por la autoridad 
municipal a través de los 
técnicos extensionistas a 
los productores que tengan 
necesidad de ellos.
De esta manera, los tres niveles 
de gobierno conjuntamente 
con los ayuntamientos de la 
zona norte buscan afanosa 
y urgentemente reducir 
de manera significativa la 
permanencia del pulgón 
amaril lo en los campos 
sorgueros, con el objetivo 
central  de el iminar de 
manera definitiva este mal 
que ha ocasionado graves 
y millonarias pérdidas a los 
agricultores de la región. 
(DCSM)
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Evaluación en campo de la 
campaña para el control del 

pulgón amarillo del sorgo

Pedro Bernal/
 Gente y Poder 

ACAPONETA.- Durante los 
últimos días, la Dirección de 
Desarrollo Rural Municipal a 
cargo del Ing. Marcial Lizárraga 
Mora, por instrucciones del 
C. Presidente Municipal 
Malaquías Aguiar Flores, en 
conjunto con el Jefe de Distrito 
de Sagarpa Acaponeta Ing. 
Paulino Mendoza Ocampo 
y con el equipo de técnicos 
extensionistas con que cuenta 
el municipio, encargados 
de ejecutar en campo la 
estrategia de prevención y 
control de la plaga del pulgón 
amarillo del sorgo, se han 
dado a la tarea de recorrer 
los campos sorgueros del 
municipio, con el fin de evaluar 
el resultado de la campaña 
de  liberación de insectos 
benéficos que naturalmente 
controlan la población de la 
plaga al servirles de alimento, 
tarea que se realizó en las 8 
mil hectáreas de este cultivo 
que se tienen en el municipio y 
cuyo costo sufragó el Gobierno 
del Estado, conjuntamente 
con la Presidencia Municipal 
de Acaponeta, así como de 
la aplicación de productos 
químicos que ha entregado 
SAGARPA a los productores.
La campaña de control del 
pulgón amarillo del sorgo 
(PAS) se diseñó desde el mes 

de noviembre del año pasado, 
tomando en consideración 
los resultados que obtuvieron 
otros estados productores de 
sorgo como Tamaulipas y la 
zona del Bajío Guanajuatense 
y Michoacano. Participaron la 
Secretaría de Desarrollo Rural 
y Medio Ambiente de Nayarit 
(SEDERMA), la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (SAGARPA), 
el Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuar ias 
(INIFAP), el Comité Estatal 
de Sanidad Vegetal de 
Nayarit (CESAVENAY) y 
los presidentes municipales 
del norte del estado que es 
la región sorguera estatal. 
Se definió que el control 
biológico era lo que mejor 
resultado había dado en los 
estados productores, más 
que el control químico. Se 
planearon las compras y 
las liberaciones de Crisopa, 
como se llama ese insecto 
benéfico, que comenzaron 
con oportunidad en la primera 
semana de enero del presente 
año, reforzada por la dotación 
de productos químicos, a 
los muy pocos productores 
que así lo requieran por 
su nivel de infestación de 
pulgones en sus parcelas. Se 
determinó además, restringir 

las aplicaciones de productos 
químicos pues eliminan por 
igual a la plaga y a los insectos 
favorecedores. 
Para ejecutar la campaña 
en campo y capacitar a los 
productores en la forma de 
liberar los insectos benéficos, 
así como cuándo y cómo 
aplicar los productos químicos, 
se contrataron con recursos 
federales y estatales, 25 
técnicos extensionistas, 
ingen ie ros  agrónomos 
todos, coordinados con las 
Presidencias Municipales 
y dos supervisores que 
estuvieran a cargo de atender 
los cultivos de sorgo en los 
municipios del norte del 
estado, y para evaluar  y 
determinar que productores 
necesitaran de producto 



17Martes 31 de 
Enero de 2017

se cometió. Por lo cual la señora 
Mercedes ya no quiso devolver 
la constancia, a pesar según las 
palabras del presidente Oscar 
Díaz Herrera, la señora María 
Hildeliza, madre de Mercedes, 
le pidió que les entregara dicho 
documento a lo cual Mercedes 
se negó rotundamente. Pero 
esto no paro ahí; la antes 
mencionada aprovechó el error, 
a sabiendas que las medidas 
no eran las legales mando 
construir una barda y un zaguán 
en la propiedad que sabía que 
no le pertenecía, para esto la 

meramente dueña del predio 
en mención mandó derrumbar 
dicha barda y todo lo que la 
señora Mercedes Rivera había 
hecho por su ley, y, ¡el pobre 
albañil que tumbo la barda, al 
bote fue a dar sin explicación 
ni investigación alguna!, que 
afortunadamente al parecer ya 
salió luego deberse aclarado 
ese hurto premeditado.
A final de todo esto y para 
que quede solucionado el 
problema, la asamblea ejidal 
por unanimidad ordenó que 
se anulara esa constancia de 
posesión y se hiciera una nueva, 
quedando en los archivos del 
ejido para cualesquier aclaración, 
y entregarle a la señora María 
Hildeliza Palomares, viuda de 
Rivera, dicho nuevo documento, 
notificándole el acuerdo que 
tomaron de los ejidatarios 
tecualenses. Por su parte el 
presidente ejidal Oscar Díaz 
Herrera, con voz tronante, 
aclaró a la asamblea que ya 
no va a permitir en el futuro 
estos tipos de errores en su 
administración porque no quiere 
que le estén metiendo goles, 
como el “Chicharito”, haciendo 
alusión al futbolista.      
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Apunto de cometer un robo en despoblado 
la señora Mercedes Rivera Palomares

Efectiva reunión de la agrupación “Nayarit Confía”

Gente&Poder/
Por: Pedro Bernal

Tecuala.- en la asamblea 
ordinaria que llevaron a cabo 
los ejidatarios de este municipio 
en su local ejidal, se trató un 
problema que perjudicaba a la 
señora Hernández, persona 
según nuestra apreciación de 
más de 70 años presente en esa 
reunión del ejido, el presidente 
del comisariado ejidal Oscar 
Díaz Herrera, al llegar al punto 
de asuntos generales explicó a 
los ahí presentes el problema 
que se había suscitado por un 
error del presidente de consejo 
de vigilancia, Salvador Ahumada, 
a lo cual este en mención 
reconoció y pidió disculpas a 

la asamblea por ese gran error. 
Y todo esto comenzó porque 
a petición de la señora María 
Hildeliza Palomares, viuda de 
Rivera, que le fueran a medir 
su propiedad que esta por 
calle Zaragoza y Colima en 
esta ciudad, y que al fallecer 
Manuel Rivera, su esposo pidió 
al ejido de Tecuala que se le 
hicieran nuevos documentos de 
posesión  a su nombre, y quien 
acudió hacer los trámites que 
la ley ejidal exige fue una hija 
de la señora ya mencionada 
de nombre Mercedes Rivera 
Palomares, ex ejecutiva de 
Bancomer hace algún tiempo en 
la sucursal de esta localidad, a 
quien las autoridades ejidales 

la citaron al comisariado y le 
explicaron el error que había 
en las medidas colindantes 
y por ende en la constancia 
ejidal expedida. Aclarándole 
y pidiéndole disculpas por tan 
grave error, a lo que la señora 
Mercedes quedo de volver y 
ya no volvió.
Cabe destacar, amigo lector, que 
las medidas exactas eran:15 
metros por 16 centímetros al 
norte, y las medidas que reporto 
el de consejo de vigilancia fueron: 
27 metros con 50 centímetros al 
norte, ese fue el gran error que 

*Todo por un error 
humano del presidente 

de consejo de vigilancia, 
Salvador Ahumada

En agravio de la familia Hernández

mujeres dispuesto a luchar por 
el futuro de nuestras familias no 
quisimos quedarnos cruzados, 
hoy nuestro proyecto ya aglutina 
a miles de nayaritas con una 
sola idea y un solo propósito: 
trabajar por Nayarit, por nuestro 
municipio y nuestro ejidos y 
comunidades. Todo mundo a 
aquí es bien recibido, a nadie 
se le excluye ni se condiciona, 
sabemos porque estamos aquí 
y lo que estamos haciendo 
y nuestro proyecto en poco 
tiempo dará resultados sin 
rencillas ni rencores bienvenido 
todo el mundo, esto así es; 
ayer unos, hoy por otros. Los 
que ambicionan mucho tendrán 
que aceptar la realidad  de las 
cosas y todo lo que estamos 
viendo y viviendo es más 
difícil y así aceptamos el reto 
trabajamos por una sola idea 
un solo proyecto, y un gran 
compromiso que es Nayarit, y 

en el 2017 demostraremos que 
cuando se quiere se puede, 
algunos integrantes de este 
gran proyecto ‘Nayarit Confía’. 
Son Hombres y mujeres 
reconocidas por su gran trabajo 
y liderazgo político, como la 
señora Luceria Amparo, líder 
sutsemista; Walter Olavarría, 
Martin Díaz, Brayan López, líder 
ganadero; Martin Huinoles, 
líder social; Heriberto López 
Rojas “El Titiyo”, líder de 
los sorgueros del estado de 

Nayarit; Carlos González, 
líder de la CGT municipal; 
el profesor Arnoldo Lora; 
Maximiniano Graciano, ex gran 
líder cetemista en el municipio; 
los hermanos Rodríguez, 
Fredy González, ex regidor 
y líder social; profesores, 
albañiles, mecánicos, taqueros, 
comerciantes, etc., conforman 
esta excelente agrupación de 
“Nayarit Confía”. Gente&Poder/

Por: Pedro Bernal
Tecuala.- Cientos de ciudadanos 
acuden con mucho entusiasmo 
y por voluntad propia a las 
nutridas reuniones que lleva 
cabo esta gran agrupación 
conformada por maestros, 
comerciantes, obreros, y 
todo un núcleo de habitantes 
tecualenses que buscan que 
este 2017 sus voz y su presencia 
sea escuchada y vista como 
una nueva esperanza por 

Nayarit.
Jóvenes hombres y mujeres 
trabajan como uno solo, por 
ese gran proyecto político que 
pronto tendrá Nayarit, algunos 
ahí presentes comentan al que 
esto escribe que: “a pesar que la 
mayoría que conformamos esta 
agrupación de Nayarit Confía, 
nos sentíamos relegados y 
apartados de los proyectos 
del gobierno actual ahora aquí 
estamos personas de diferentes 
entes políticos hombres y 

Centenares de personas involucradas en este gran proyecto por el estado de Nayarit y el municipio de Tecuala
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Pedro Bernal/ Gente y Poder  
ACAPONETA.- La noche del pasado 
domingo, dentro de los domingos 
familiares y culturales que organiza 
el XL Ayuntamiento de Acaponeta 
que preside el C. Malaquías Aguiar 
Flores, se llevó a cabo, por parte 
de la Dirección de Fomento Cultural 
a cargo de la Dra. Aída Justina 
Aftimos Toledo, un homenaje más 
al escritor acaponetense Héctor 

Gamboa Quintero con motivo del 84 
aniversario de su natalicio, actividad 
que coordinó el Prof. Oscar Demetrio 
Camarero Ortiz, en coordinación con 
la Junta Vecinal de Acaponeta A.C.
La actividad se desarrolló con la 
participación de cuatro poetas: 
la Profa. Socorro del Carmen 
Contreras Zamora, quien mostró a 
la opinión pública sentidos poemas 
que recordaron su infancia y gratos 
momentos; la Profa. Flor Jesús Aguiar 
Vázquez, con textos muy interesantes 
y actuales que mucho gustaron a los 
muchos asistentes que llenaron el 
espacio. Por su parte el Lic. Rodolfo 
“Kay” Guerrero Quintero, alternó 
poemas suyos con un fragmento 
de Héctor Gamboa sacados de su 
libro “El Regreso”; y el Lic. José 
Ricardo Morales y Sánchez Hidalgo 
leyó algunos artículos de los libros 
“A Vuela Pluma” y “La Nao de Noé” 
del autor de “No escribiré más”.
Este encuentro de poetas, se llevó 

a cabo en la explanada de la Casa 
de la Cultura “Alí Chumacero” y se 
contó con la presencia de familiares 
del homenajeado, entre otros su 
hermano Manlio Gamboa Quintero 
y los hijos de Héctor, Rafael e Ilia 
Gamboa Soto. También estuvo 
la Dra. Blanca Yessenia Jiménez 
Cedano, Contralora Municipal en 
representación del alcalde Malaquías 
Aguiar; así como la regidora Sra. 

Socorro Villa Flores; el cronista 
municipal Néstor Chávez Gradilla, el 
Dr. Gustavo Ramón Quintero Alduenda 
y el Sr. Jaime Osuna García, estos 
tres últimos miembros activos de 
la Junta Vecinal de Acaponeta A.C.
Así en un clima cultural, una noche 
agradable y con la presencia de 
muchos jóvenes interesados en 
conocer la figura de Gamboa Quintero, 
se llevó a cabo esta velada literaria 
misma que anunciaron como uno de 
los muchos eventos que se tienen 
programados en el marco del primer 
centenario del Estado de Nayarit.
Al final, correspondió a la Dra. 
Jiménez Cedano hacer entrega 
de reconocimientos a los cuatro 
participantes, acompañada de la 
regidora Socorro Villa; haciendo 
hincapié en la importancia que 
tienen estas actividades para la vida 
cultural del municipio y sobre todo, 
sobresaltar los valores artísticos y 
culturales de Acaponeta. (DCSM)

Hicieron homenaje a 
Héctor Gamboa en el 84 

aniversario de su natalicio

Peña Nieto anuncia  otro gasolinazo
Para este próximo 4 de febrero 
el gobierno de la república tiene 
programado llevar a cabo el segundo 
gasolinazo del este incipiente 2017 y 
definitivamente las manifestaciones, 
marchas, protestas, bloqueo de 
carreteras y toma de casetas de 
peaje, seguirán desatándose por 
todo el territorio nacional, a pesar 
de que los grupos empresariales, 
organizaciones civiles e institutos 
políticos solicitan al gobierno de la 
república reconsiderar la medida 
y buscar otras alternativas que no 
laceren más el salario, todo parece 
indicar que la administración de 
Enrique Peña Nieto continuará con 
esta medida económica que se ha 
ganado el repudio, la condena y el 
rechazo del pueblo mexicano. 
Pero aun así el gobierno federal está 
decidido a seguir deteriorando aun 
más la ya masacrada calidad de vida 
de los millones de trabajadores que 
en MEXICO no soportamos más esta 
situación de crisis, corrupción y saqueo 
de la riqueza nacional, causada por 
los grupos políticos incrustados en 
el poder que desde hace décadas 
tienen al país sumido en la más 
absoluta de las miserias. Todos los 
días en el país son innumerables las 
protestas del pueblo mexicano contra 
un gobierno intolerante, arbitrario 
y represor, que se ha ganado la 
condena de ex mandatarios como el 
ex presidente de Uruguay, José Mujica 
quien manifiesta en declaraciones 
que es una vergüenza para los 
mexicanos tener un presidente como 
Enrique Peña Nieto que solo utiliza 
el poder para enriquecerse a costa 
del hambre y la pobreza de millones 
de trabajadores. 
Las alzas al precio de los combustibles 
solo son un pretexto para seguir 
amasando grandes fortunas y llevarse 
al final del sexenio del territorio 
nacional toda la riqueza que les 
sea posible. Precisamente durante 
el sermón en la Catedral de Tepic, 

de manera textual el presbítero en 
la misa de 12 del día domingo, se 
refería al aumento en el costo de la 
energía eléctrica y mencionaba que 
del recibo que les llegaba en uno de 
sus albergues por la suma de 4 mil 
pesos, la CFE les hizo el favor en 
el presente año de aumentarles a  
8 mil pesos, palabras que causaron 
algunas risas muy tímidas pero es 
la realidad, así están las cosas con 
los aumentos en la electricidad, los 
combustibles, el gas domestico y 
todos los productos de consumo,  
ahora no hay de otra más que pagar, 
aunque la economía de los diversos 
sectores de la población está a 
punto del colapso, del precipicio, del 
despeñadero, dado que al gobierno 
federal no se le ocurre otra medida 
para salir al paso que seguir castigando 
al pueblo con alzas en el precio de 
los energéticos que precisamente, 
las alzas más recurrentes iniciaron 
en el gobierno de Felipe Calderón y 
continuaron con Enrique Peña Nieto, 
quien prometió que en el 2016 se 
acabarían los gasolinazos pero como 
es su costumbre, le mintió al pueblo 
y estos aumentos por demás anti 
populares tal parece que serán el 
común denominador en su desastrosa 
administración que para fortuna de 
los mexicanos le queda menos de 
dos años para que concluya, y eso 
ya es ganancia. 
En el caso de Nayarit las cosas pintan 
algo mejor al estar por culminar un 
gobierno estatal que solo fue bueno 
para unos cuantos privilegiados, 
pero la gran mayoría nos quedamos 
con el gobierno neysista aunque 
haya habido balazos, ya que llovió 
parejo, al menos salpico, cosa que 
otros no hicieron, solo se dedicaron 
a llevar agua a su molino, lo bueno 
es que nada es para siempre. A 
los interesados Despacho Fiscal y 
Contable en avenida México 680 
norte cel. 311 216 60 30 le ofrece 
sus servicios.

Visión Política
Por Edmundo Virgen
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Caen los tabaqueros 
ante los universitarios 

5x2 en el tercer 
juego de la serie

Entrevista a Enrique Ochoa Reza 
en la Cuarta Reunión Plenaria 

del Grupo Parlamentario del PRI  

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Cuando 
se creía que los tabaqueros 
de Santiago, le darían el tiro 
de gracia a los Universitarios 
de Tepic, esto en la liga 
Nayarit  de beisbol, cayeron 
ante los lanzamientos del 
shorstop investido de lanzador 
Hernández, por pizarra final 
de 5x2.
Muchos aficionados entre 
ellos el presidente de la porra 
brava del equipo Federico 
Langarica, considera que 
la derrota del club de casa  
pudo haber sido una jugada 
táctica del manager Víctor 
Hugo Monroy, a fin de que 
el equipo no se callera de 
haber barrido en la serie al 
equipo capitalino, luego que 
los Coqueros de Tuxpan, y los 
Vaqueros de Rosamorada, se 
encuentran enfrascados en 
la eliminatoria donde al igual 
que los Tabaqueros y Tepic, 
los tabaqueros aventajan 2-1 
a los universitarios, al igual 
que los Coqueros de Tuxpan, 
quien van arriba 2-1 con los 
vaqueros. Otros opinan que 
jamás se le debe dar ventaja 
al contrario luego que estos 
podrían embalarse y haciendo 
buena la frase que reza caballo 
que alcanza gana, podríamos 
llevarnos una desagradable 
sorpresa, máximo que los 
aficionados de la capital del 
estado habían anunciado 
la probable contratación 
del pitcher Oliver Pérez, 
contratación que se vino abajo, 
según el Astro Boy, Federico 
Langarica, quien nos dijo vía 
telefónica que Pérez, había 
sido tomado de refuerzo por el 
equipo Águilas de Mexicali, en 
la serie del caribe a celebrarse 
a partir de mañana miércoles 

1ro de febrero en la perla del 
Humaya, Culiacán, Sinaloa. 
El pitcher que cargo con la 
derrota fue el novato Bryan 
Langarica, siguiéndole en 
la lomita otro novato pero 
este de apellido Ramírez, 
quienes hicieron las cosas 
bien, solamente que en juegos 
de playoff no se puede y ni 
se debe improvisar, luego 
que la inmensa mayoría de 
los jóvenes prospectos son 
víctimas de la presión del 
público con la excepción del 
inmenso novato de la década 
de los 80s, Fernando El Toro 
Valenzuela, quien ante los 
Yanquis de Nueva York al 
quedarse sin lanzadores el 
manager Tom Lasorda volteo, 
y vio al Toro de Etchohuaquila, 
Sonora  y le dijo haber “gordito” 
haber que sabes hacer y le 
aventó la pelota para que 
iniciara el 3cer juego de la serie 
de playoff iniciando así aquella 
fantástica carrera de nuestro 
inmenso Fernando Valenzuela 
en la gran carpa. Por cierto 
todavía sigo buscando aquel 
vale que por seis ballenas 
refiriéndome claro a la cerveza 
de a litro que el Toro le firmara 
a doña María la China, cuando 
Valenzuela jugó, no recuerdo 
sin con aquellos Diplomáticos 
de Tepic o con los Delfines 
de Puerto Vallarta de aquella 
desaparecida liga del Noroeste. 
Pero retomando el tema inicial 
de la presente nota de deportes 
Los tabaqueros se verán las 
caras con los Universitarios 
el próximo sábado allá en 
la capital del estado, con el 
picheo del ex liga mayorista 
Walter Silva, pero insisto en 
el beisbol no se deben de 
improvisar, y mucho menos 
otorgar concesiones.

Pregunta.- Buenas tardes, a 
mí me gustaría que abundara 
un poco más en la situación de 
los gasolinazos, lo que acaba 
usted de mencionar adentro de 
la Plenaria en ese sentido, si 
ya Hacienda tiene algún dato 
de que se podría posponer, 
porque el Consejo Coordinador 
Empresarial solamente toma ahí 
sus reservas en ese sentido.
Y otra también, el sábado usted 
llevó a cabo una convocatoria 
con otros partidos y se retiraron, 
lo dejaron colgado de la lámpara 
a usted, como se dice, ¿qué es 
lo que va a pasar con el PAN, 
PRD, Movimiento Ciudadano y 
Morena, que simplemente no 
asistieron? Usted se quiso colgar 
de lo que pasó el viernes con el 
Presidente, que arroparon todas 
las bancadas al Presidente.
Respuesta.- Muchas gracias, 
muy buenas tardes. En primer 
lugar, he comentado con nuestras 
diputadas y diputados federales 
priistas, como lo hice también 
en distintos momentos hoy con 
las senadoras y senadores de 
la República priistas, que el 
PRI es un partido con plena 
convicción de justicia social.
Es un partido que se preocupa 
por el bienestar de la familia y 
por la economía familiar, y en 
ese sentido hemos sido sensibles 
de la afectación que ha tenido 
en la economía de las familias 
el cambio en el precio de los 
combustibles.
 Por esa razón y reconociendo 
que el precio de los combustibles 
obedece  a  la  rea l idad 
internacional del precio de los 
combustibles en otras geografías 
y al valor en el tipo de cambio 
con respecto al peso, lo que 
exigimos como partido es que 
el Gobierno de la República 
lleve a cabo todas las medidas 
a su alcance, para que en 
responsabilidad presupuestaria, 

se evite un cambio al precio de 
los combustibles en el mes de 
febrero, y se proteja, a través 
de todas las medidas públicas 
posibles, con responsabilidad 
técnica, la economía familiar 
de todos los mexicanos, sobre 
todo de quienes menos tienen.
Por esa razón, ante las diputadas 
y los diputados federales 
priistas hemos hecho este 
pronunciamiento a favor de 
la economía familiar de las 
mexicanas y de los mexicanos.
En segundo lugar, ante el 
contexto internacional complejo 
que enfrentamos como país y 
dado que los intereses de México 
son primero, defenderemos 
primero los intereses de los 
mexicanos y no pagaremos 
nunca un solo ladrillo de un 
absurdo muro.
Hemos escuchado también de 
parte del gobierno americano 
que el los defenderán los 
intereses de su pueblo primero. 
Es completamente entendible 
que en contextos democráticos 
cada gobierno defienda los 
intereses de su pueblo primero. 
Es por ello que ponemos sobre 
la mesa que para defender 
precisamente esos intereses al 
mismo tiempo, se establezcan 
escenarios ganar-ganar.
Es decir, políticas públicas en 
la mesa del diálogo, donde se 
permita el amplio desarrollo 
económico, social y cultural de 
los dos pueblos, donde podamos 
poner sobre la mesa las mejores 
ideas para poder permitir el libre 
flujo, a través de la frontera, de 
personas y bienes, donde se 
puedan revisar las condiciones 
para generar mejores elementos 
de desarrollo económico y 
comercial, donde podamos cuidar 
simultáneamente el beneficio 
ecológico de la frontera que 
compartimos con los Estados 
Unidos, y donde pongamos sobre 

la mesa políticas de desarrollo 
social favorables para los dos 
pueblos. 
Porque existen situaciones 
donde defendiendo el interés 
del pueblo primero, podemos 
establecer políticas a favor de 
los dos pueblos, es que estamos 
convencidos que esas políticas 
públicas se alcanzan en unidad 
nacional.
Buscando el más alto interés de 
México, los priistas convocamos 
a un Acuerdo de Unidad Nacional 
con todos los partidos políticos, 
donde invitamos a que pongamos 
a un lado las diferencias políticas 
que tenemos y pongamos sobre 
la mesa todo lo que nos une 
como mexicanos.
Mi invitación es más amplia, es 
para todos los sectores de la 
sociedad: obreros, campesinos, 
m ig ran tes ,  empresar ios , 
estudiantes, profesionistas, amas 
de casa que quieran construir 
una agenda propositiva, crítica 
y autocrítica a favor de los más 
altos intereses de México; que 
dejemos a un lado nuestras 
diferencias coyunturales y nos 
sentemos en la mesa del diálogo.
Esa invitación se mantiene 
abierta. Esa invitación siempre 
estará abierta, porque en este 
momento lo que México necesita 
es unidad y por esa razón ahora, 
como a lo largo del fin de semana, 
continuaremos buscando las 
mejores condiciones para que 
todos los partidos políticos 
participen, independientemente 
de quién convoque, porque 
aquí el equipo de llama México, 
porque el interés primero que 
vamos a defender es el interés 
de México.
Y por esa razón, en el PRI 
orgullosamente atenderemos 
cualquier convocatoria que nos 
permita sumar con los otros 
partidos políticos y con los 
diversos sectores de la sociedad.
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Caimanes invaden además de las riberas del 
río Santiago, la zona de canales de irrigación

Los costos del programa de escuelas al 100 
los asigna directamente el gobierno federal

antiagoS
20

Las condiciones están dadas para buscar ser 
presidente municipal de Santiago: Rodrigo Ramírez
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- No me han visto por 
Santiago, porque hemos andado por todo 
el estado por lo que se avecina, dijo de 
entrada -en una entrevista solicitada 
por el reportero- Rodrigo Ramírez 
Mojarro, delegado estatal de Movimiento 
Ciudadano.
Hay que trabajar duro en todo el estado y 
es que la responsabilidad que tenemos no 
es nada más en Santiago, sino que hay 
que andar organizando y estructurando 
realmente todo el estado”. Rodrigo, 
la gente se pregunta el RR buscaba 
la presidencia municipal y al parecer 
se desinfló ¿qué sucedió realmente 
Rodrigo? “No, nada de eso Chema, 
quiero decirte que lo que pasa es que 
no hemos andado centralizados aquí en 
la cabecera pero decirte que traemos 
la liga de beisbol Xolo Ixcuintla, donde 

se encuentran registrados 44 ejidos, y 
decirte que cada domingo entregamos 
4 equipos de uniformes a los equipos 
participantes en las diversas categorías 
y se está trabajando cada domingo y 
cada sábado, que son los días en los 
que nos dejamos ver aquí en Santiago. 
Mi responsabilidad como delegado del 
MC en la entidad me obliga a andar en 
México, Guadalajara y en todo el estado”. 
Rodrigo, ¿sigues en la idea de buscar 
la presidencia municipal por tu partido 
o te dedicaras a ser diputado en la 
próxima legislatura luego que aseguran 
que serás diputado plurinominal? “Yo 
siempre he sido de la idea de buscar 
lo que la gente esté pidiendo donde 
creamos que les servimos más, y creo 
que están las condiciones dadas para 
buscar la presidencia municipal por lo 
que está pasando aquí, en el país en el 

estado; y aquí en Santiago vamos con 
todo con todo a buscar la presidencia 
municipal”.
Finalmente Rodrigo, Raúl Mejía González, 
¿cómo candidato del MC a gobernador 
del estado consideras que se fortalece 
el partido con su presencia? “Claro, 
claro el Lic. Raúl Mejía, ha sido de los 
priistas más reservados menos quemado 
y considero que viene a mover mucho las 
filas de Movimiento Ciudadano, es gente, 
sin duda gente que aporta, gente que va 
a trabajar por el proyecto la entrevista 
con el vecino de la colonia  CTM de esta 
ciudad daba para más, pero considerando 
que llevaba en brazos a su hija, y por 
un lado su esposa embarazada dejamos 
preguntas en la cartuchera para otra 
ocasión; y es que anunció un desayuno 
de prensa en la Jungla, lugar de fiestas 
de esta ciudad para el martes.

Algunos recomiendan cazarlos para consumo humano

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Alarma a los 
pobladores de la zona baja del río Santiago 
por la gran cantidad de caimanes que se 
dejan ver tomando sol a mediados de la 
mañana en las riberas del río Santiago, 
e incluso de las zonas de canales de 
irrigación denuncian campesinos, y 
amas de casa que acuden como ya es 
tradición a lavar su ropa.
Ayer fue denunciado a los medios 
radiofónicos y escritos por parte de 
jornaleros que luego de trabajar en los 
jornales de tabaco, y fainas de frijol, que 
habían acudido a refrescarse y a lavar 
su ropa en el dren–canal del poblado 
del Corte esto en la margen izquierda 
del río Santiago, y que mejor habían 
desistido de su intención al ver sobre 
unas lozas de concreto del mencionado 
dren a un saurio de aproximadamente 
metro y medio de longitud plácidamente 
con las fauces abiertas tomando 
el sol. Luego de la denuncia 
que hicieran los labriegos, 
fueron decenas las denuncias 
que hicieron otras personas 
que reiteraban la presencia de 
reptiles en sus comunidades de 
origen, y que aún que todavía 
no había señalamientos de 
que habían atacado a seres 
humanos se cree que de un 
momento a otro lo harán ante 

la necesidad como todo ser viviente 
de comer.
Otros mencionaban que ante la enorme 
cantidad de caimanes y dado a que 
ya no hay espacios en el Cocodrilario 
de San Blas, según reportaban los 
administradores del Cocodrilario estos 
podrían ser sacrificados para consumo 
humano luego que aseguran la carne de 
los saurios es muy sabrosa y que además 
es baja en colesterol, pudiendo aprovechar 
su piel para fines convencionales del 
cazador, aquí deberían de intervenir a la 
de ya las autoridades de conservación 
animal para buscar alternativas de 
solución, luego que estas opciones 
no dejan de ser un atentado a nuestro 
medio ambiente y recursos naturales, 
por lo que las autoridades anteriormente 
referidas y los ambientalistas tienen 
la última palabra nosotros solamente 
somos portavoces de la opinión pública.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- El Santiaguense 
director del INIFE Arquitecto Antonio 
González Huizar, entrevistado por el 
director de la corresponsalía de gente y 
poder en el tabaquero municipio, luego 
de la denuncia que hiciera el periodista 
Tulio Berúmen, en el periódico Realidades 
del día de hoy, donde señala el reportero 
estatal a los 10 funcionarios más corruptos 
de la administración gubernamental.
González Huizar, dijo al respecto: 
“Pues que te puedo decir, primero que 
las denuncias carecen de fundamento, 
las aseveraciones que hacen es ‘me 
dijeron’; ‘Fulanito dijo’,  pero sin ningún 
sustento, y segundo pues es la opinión 
del reportero muy personal y pues es 
respetable pero no, para que caigo yo 
en dimes y diretes es por demás decir 
que la nota busca denostar pero no trae 
ningún fundamento solamente habla 
de personajes obvio somos de la vida 
pública, política y pues somos servidores 
públicos que estamos expuestos a la 
crítica constructiva o destructiva ya sea 
el caso, pero, bueno, no aporta ningún 
elemento de prueba donde pueda decir 
como una nota”. El periodista habla en el 
sentido que dicen padres de familia que 
se inflan costos al triple o cuádruple de 
su valor en las escuelas al cien. “Te voy 
a explicar cómo funciona el programa 
de escuelas al 100, el programa viene 
a nivel nacional  se benefician los 
planteles a raíz de un diagnostico que 
se viene haciendo a partir del año 2011, 
1013, 2014, inclusive 2015, a partir de 
ahí se eligieron los planteles, y a partir 
de ese diagnóstico se elaboraron los 

catálogos de los conceptos de lo que 
se iba a hacer en cada escuela, y se le 
asignó un monto a nivel nacional, eso 
está registrado en la página de escuelas 
al 100, a nivel nacional en la página 
del INIFE, cualquiera puede entrar y 
enterarse que la escuela fulana de tal, 
tiene asignado tal monto económico. Y 
esos montos se aplican a las escuelas 
que fueron aprobadas en el ejercicio 
2015, las que salieron beneficiadas en 
el 2016, están las que van a salir ene l 
2017, inclusive están ya enlistadas las 
que van a salir ene l 2018, entonces 
queda claro que nosotros no elegimos 
a las escuelas beneficiadas, sino que 
las escuelas están designadas por la 
SEP, a nivel nacional. En el tema de los 
precios los catálogos referentes tienen 
un concepto a nivel nacional, nosotros lo 
único que hacemos es tomar el catalogo, 
que manda México que en tal caso nos 
da lo mismo hacer un aula en Tepic, que 
en monterrey, en la sierra del Nayar, en 
Cancún o en Guadalajara, O sea que 
el costo ya viene establecido de lo que 
va pagar el programa escuelas al 100, 
en el panorama nacional tenemos un 
referente, nosotros no le asignamos un 
precio a un metro cuadrado de pintura, 
no le asignamos un precio a un metro 
de vitropiso, no le asignamos un precio 
a cada una de las escuelas, sino que 
estos ya están asignados a nivel nacional, 
yo no los puedo cambiar de ahí que no 
inflamos el costo de ninguna obra. Pero 
insistió, somos servidores públicos y 
estamos expuestos a la crítica y así lo 
acepto”. Dijo en esta primera entrega el 
arquitecto Huizar.


